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Com o empate, o Cruz-
maltino permanece no 
G4 da Segundona, na 
3ª colocação e o Gua-
rani na 17ª colocação

  Leonardo Sena 

Diante de mais de 33 mil 
pessoas, Guarani e Vasco 
não saíram do zero na Arena 
da Amazônia, em Manaus. 

Em confronto válido pela oitava 
rodada da Série B do Campeonato 
Brasileiro, as equipes empataram 
e levaram um ponto para casa, na 
noite desta quinta-feira (19). 

Com o empate, o Cruzmaltino 
permanece no G4 da “Segundona”, 
na 3ª colocação, mas perdeu a 
oportunidade de dormir no topo. 
Já o Bugre, mandante da partida, 
perdeu a oportunidade de dar um 
respiro e continuou na parte de 
baixo da tabela, na 17ª colocação. 

Esta foi a nona vez em que o 
Vasco jogou na Arena da Amazô-
nia. Em jogos oficiais, o clube ain-
da não foi derrotado no principal 
palco de Manaus. Na Série B de 
2022, entretanto, o Cruzmaltino 
não sabe o que é vencer jogando 
como visitante. Em quatro jogos, 
foram quatro empates.

Nada de gols
O primeiro tempo terminou com o 

time do Vasco indo para o vestiário 
sob um misto de vaias e aplausos. 
O melhor do Cruzmaltino foi o go-
leiro Thiago Fernandes, que fez 
três defesas difíceis, mantendo um 
placar zerado.

A primeira grande chance do jogo 

DiVuLGAçãO/VASCO DA GAMA 

DiVuLGAçãO

O melhor do Cruzmaltino foi o goleiro Thiago Fernandes, que fez três defesas difíceis

A Corte julgou um recurso do Detran do Rio Grande do Sul

foi do Guarani. Mandante do jogo, 
mas enfrentando uma barulhenta 
torcida, o Bugre chegou com Júlio 
César, que acertou um belo chute 
com a bola no alto. O goleiro Thiago 
salvou a pátria do Cruzmaltino.

O “quase gol” do Vasco veio so-
mente aos 35 minutos de jogo. Em 
levantamento na área, Figueiredo 
escorou, a bola cruzou a frente 
do goleiro Kozlinski e Gabriel Dias 
cabeceou tirando tinta da trave. 

Se essa cabeçada passou perto, 
quatro minutos depois o Guarani 
teve a chance, também pelo alto, 
em um bate-rebate na área cruz-
maltina. Primeiro, Giovanni Augus-
to parou na trave; na sequência, o 
goleiro Thiago Rodrigues salvou 
mais uma vez.

Pressão, mas tudo zerado
Para o segundo tempo, o técnico 

Zé Ricardo tirou o volante Juni-
nho e colocou Matheus Barbosa. 
A mexida surtiu efeito e logo aos 
3 minutos, Figueiredo quase mar-
cou, assim como na vitória contra 
o Bahia, no último domingo (15).

Diferente do primeiro tempo, foi 
o Vasco quem teve as melhores 
chances na segunda etapa. Pelo 
alto, o time de Zé Ricardo chega-
va com perigo. Aos 38 minutos, o 
incisivo Gabriel Pec recebeu belo 
cruzamento, mas parou no goleiro 
do Bugre.

Mesmo com cinco minutos de 
acréscimos, o Cruzmaltino não 
conseguiu marcar. O atacante 
Getúlio, que entrou no lugar de 
Raniel, ainda teve duas chances, 
pelo alto, mas as cabeçadas não 
tiveram endereço certo. Após o 
apito final, a torcida amazonense, 
que apoiou e cantou durante todo 
o jogo, protestou com vaias.

Vasco fica no 0x0 na Arena 
da Amazônia lotada 

STF confirma multa para motorista 
que recusa bafômetro

TRÂNSITO 

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu nesta quinta-
-feira (19) manter a validade 
da aplicação de multa para os 
motoristas que se recusam a 
fazer o teste do bafômetro. 
A Corte também validou a 
proibição da venda de bebi-
das alcoólicas às margens de 
rodovias federais. 

A Corte julgou um recurso 
do Detran do Rio Grande do 
Sul para manter a aplicação 
de multa contra um motorista 
que foi parado em uma blitz e 
se recusou a fazer o teste do 

bafômetro. Ele foi multado e 
recorreu à Justiça para alegar 
que não pode ser punido ao se 
recusar a soprar o bafômetro.  

Também estava em análise 
dois recursos de entidades 
que representam o setor do 
comércio contra alterações 
na legislação de trânsito que 
proibiram a venda de bebi-
das alcóolicas em estabeleci-
mentos que ficam às margens 
de rodovias federais.

Pelo Código de Trânsito Bra-
sileiro (CTB), o motorista que 
se recusa a ser submetido 

ao teste está sujeito à multa 
gravíssima de R$ 2.934,70 e 
pode ter a licença para dirigir 
suspensa por 12 meses. Atu-
almente, a tolerância é zero 
para qualquer nível de álcool 
no organismo. 

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu ontem (19) man-
ter a validade da aplicação de 
multa para os motoristas que 
se recusam a fazer o teste do 
bafômetro. A Corte também 
validou a proibição da ven-
da de bebidas alcoólicas às 
margens de rodovias federais. 

Fiocruz alerta para estagnação 
na cobertura vacinal do país 

COVID-19

A estagnação do cres-
cimento da cobertura 
vacinal contra a covid-19 
na população adulta, 
além da desaceleração 
da curva de cobertura de 
terceira dose, é motivo 
de preocupação, segun-
do a Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz). O alerta 
faz parte da nova edição 
do Boletim do Observa-
tório Covid-19, divulgado 
nesta quinta-feira (19).

De acordo com os da-
dos da Fiocruz, na popu-
lação acima de 25 anos, 
a cobertura no território 
nacional para o esque-
ma vacinal completo é 
de 80%. No entanto, a 
terceira dose nos grupos 
mais jovens segue abai-
xo da média considera-
-da satisfatória.

“A análise aponta co-
bertura de 63,9% na 
faixa etária de 55 a 59 
anos, 57,9% na de 50 a 
54 anos, 52,8% de 45 a 
49 anos. O percentual 
diminui gradualmente: a 
partir de 40 a 44 anos 

é de 49,8%, de 35 a 39 
anos é de 44,7%, de 30 
a 34 anos é de 40,3%, de 
25 a 29 anos é de 35,5%, 
de 20 a 24 anos é de 
30,4% e de 18 a 19 anos 
é de 25,2%”, destacou  
a Fiocruz. 

A estagnação do cres-
cimento da cobertura 
vacinal contra a covid-19 
na população adulta, 
além da desaceleração 
da curva de cobertura de 
terceira dose, é motivo 
de preocupação, segun-
do a Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz). O alerta 
faz parte da nova edição 
do Boletim do Observa-
tório Covid-19, divulgado 
nesta quinta-feira (19).

De acordo com os da-
dos da Fiocruz, na popu-
lação acima de 25 anos, 
a cobertura no território 
nacional para o esque-
ma vacinal completo é 
de 80%. No entanto, a 
terceira dose nos grupos 
mais jovens segue abai-
xo da média considera-
-da satisfatória.
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Carta apelativa 
Segundo matéria publicada no 

site da revista Veja, a Abiplast quer 
que o STF derrube, de qualquer 
maneira, a decisão de Alexandre 
de Moraes.

A decisão é temporária, até que 
o colegiado do Supremo a julgue 
definitivamente. Mas, enquanto 
isso, está suspensa a redução 
da alíquota do IPI de 5% para 
3,25% para os produtos da ZFM 
amparados pelo PPB (Processo  
Produtivo Básico).

A Abiplast alega que a sus-
pensão da redução prejudica a 
indústria nacional de plástico. 
São 11.974 empresas, das quais 
apenas 127 operam em Manaus 
e não sofrem os efeitos dos  
decretos presidenciais.

Impacto  
Embora Alexandre de Moraes 

tenha afirmado, em sua decisão, 
que os efeitos da Medida Cautelar 
concedida à ZFM não são exten-
sivos à indústria de um modo ge-
ral, o presidente da Abiplast, José 
Ricardo Roriz, insiste em alardear 
que a medida alcança 99% do 
setor plástico.

Roriz sustenta que os prejuízos 
do setor serão da ordem de R$ 783 
milhões em um ano se a questão 
não for revertida.

Foco na BR-174  
A situação caótica da BR-174 foi 

um dos principais pontos de um 
extenso elenco de questões leva-
das ao vice-presidente da Câmara 
Federal, deputado federal Marce-
lo Ramos (PSD), por uma comitiva 
de parlamentares membros do 
Parlamento Amazônico.

Presente ao evento, o deputado 
estadual Adjuto Afonso (UB/AM) 
apelou para que Ramos se mo-
bilize em busca de uma solução 
urgente para o drama da rodovia. 

Ramos se comprometeu em 
agendar, com urgência, uma 
reunião com a cúpula do DNIT 
para apressar medidas sobre  
a questão.

Problemas  
Além da BR-174, Adjuto e 

seus colegas parlamentares 
também apelaram a Marcelo 
Ramos em favor de ações com 
foco em temas envolvendo 
mineração, regularização fun-

diária e aviação regional.

Sobre a regularização, Ad-
juto prometeu somar forças 
com Ramos para cobrar do 
Incra agilidade na resolu-
ção dos gargalos fundiários  
no Amazonas.

Futebol de graça
Pré-candidato ao Senado, o 

ex-deputado estadual Chico 
Preto (Avante) comemorou 
nas redes sociais o sucesso da 
Lei estadual Nº 241/2015, que 
prevê a gratuidade para Pes-
soas com Deficiência (PcD´s) 
em eventos.

De autoria do ex-parlamen-
tar, a lei garantiu, na noite de 
ontem, o acesso para o jogo 
na Arena da Amazônia entre 
Vasco da Gama e Guarani pela 
Série B do Brasileirão. 

A lei, elogiada pelo diretor-
-presidente da Fundação 
Amazonas de Alto Rendimento 
(Faar), Jorge Oliveira, também 
garante aos acompanhantes 
dos PcDs o desconto de 50% 

no valor do ingresso esportivo.

Yanomami
Eleito 1º vice-presidente da Co-

missão de Integração Nacional, De-
senvolvimento Regional e Amazônia 
(Cindra), da Câmara Federal, o depu-
tado petista Zé Ricardo já assinou 
requerimento da deputada Vivi Reis 
(Psol/PA) para convocar o presiden-
te da Funai para tratar da invasão do 
povo Yanomami na Comissão.

Alçado no novo cargo, o parla-
mentar diz que intensificará a luta 
contra a perseguição aos povos in-
dígenas e contra o garimpo ilegal 
em toda a Amazônia.

Zona Franca  
Outro foco de Zé Ricardo na Cindra 

será a Zona Franca de Manaus. 

Ele se movimenta pela realiza-
ção de uma audiência pública para 
debater as ameaças à ZF cada vez 
mais fortes por parte de entidades 
ligadas ao polo industrial do Sul 
e do Sudeste, principalmente de 
São Paulo.

Novas pontes 
Com investimentos da ordem de 

R$ 70 milhões, o governador Wilson 
Lima anunciou a construção de 50 
novas pontes em concreto armado 
em 16 bairros de cinco diferentes 
zonas de Manaus. 

A Seinfra está tratando do pro-
cesso licitatório das obras que visam 
melhorar a mobilidade urbana e a 
segurança da população nos bairros.

Terceira via
Partidários do presidente Jair 

Bolsonaro (PL) disseram à coluna 
não acreditar no nome da senado-
ra Simone Tebet (MDB-MS) como 
a possível alternativa à polarização 
Bolsonaro/Lula na disputa eleitoral 
pelo Palácio do Planalto.

Segundo os bolsonaristas, ape-
sar de coroada como candidata das 
cúpulas do PSDB, MDB e Cidadania, 
Simone terá “muitas pedras no ca-
minho” por conta do saco de gatos 
em que se transformou sobretudo 
o PSDB, onde o governador paulista 
João Dória está disposto a judicia-
lizar a briga interna tucana para se 
garantir como candidato da legenda.

Merenda escolar
Na quarta-feira (18), a Prefei-

tura de Manaus entregou kits de 
merenda escolar para as unida-
des de ensino da Divisão Distrital 
Zonal (DDZ) Leste 1, da Semed, 
que ainda estão em aulas com  
ensino remoto. 

No total, foram beneficia-
das sete escolas e mais de 8 
mil estudantes, do 1º ao 9º ano 
do ensino fundamental e da  
educação infantil.

Instalação da 5G  
Em suas redes sociais, o ve-

reador Peixoto (Pros) destaca a 
aprovação, pela  Câmara Munici-
pal de Manaus, do projeto de lei 
que regulamenta a tecnologia 5G 
na capital do Estado.

O PL determina os procedimen-
tos para instalação de infraestru-
tura de suporte para a Estação 
RadioBase (ERB) autorizados e 
homologados pela Agência Nacio-
nal de Telecomunicações (Anatel).

 

As antenas da rede 5G se-
rão acopladas às antenas de 
4G, que por sua vez, serão 
adaptadas para funcionar em 
paralelo à nova infraestrutura 
de conexões enquanto os dois 
sistemas coexistirem.

Rosalvo Reis
Proprietário do portal Roteiro de 

Notícias, o jornalista e professor 
de Física, Rosalvo Reis, faleceu 
ontem em um hotel do centro de 
Manaus, onde residia.

Lutando com complicações car-
díacas, Rosalvo usava marca-pas-
so que, segundo familiares, deveria 
ter sido trocado em março passado.

Na Assembleia Legislativa (Ale-
am), o deputado Serafim Corrêa 
(PSB) pediu 1 minuto de silêncio 
em intenção do jornalista falecido.

Homeschooling
A Câmara aprovou, na quarta-

-feira (18), o texto-base do projeto 
de lei que regulamenta o homes-
chooling, “a escola em casa”. O PL 
é uma promessa de campanha do 
presidente Jair Bolsonaro.

Os partidos de esquerda, con-
trários à proposta, não conse-
guiram barrar a aprovação.A 
proposta determina que as ativi-
dades pedagógicas sejam perio-
dicamente registradas pelos pais  
e responsáveis.

Azevedo diz que Abiplast não entendeu 
Medida Cautelar de Alexandre de Moraes 
Para o vice-presidente da FIEAM, Nelson Azevedo, a Associação Brasileira da Indústria do Plástico (Abi-

plast) se equivocou ao pedir ao Supremo Tribunal Federal (STF), por meio de carta, a reconsideração da 
recente decisão do ministro Alexandre de Moraes em favor da Zona Franca de Manaus.

“É público e notório que essa entidade ainda não entendeu o espírito da Ação Cautelar do STF, que 
questiona os decretos federais que, sob a justificativa de corte linear do IPI, esvazia as vantagens competi-
tivas da ZFM”, destacou  Azevedo à coluna.

Na opinião do líder empresarial, a questão pode ser encerrada pelo colegiado do STF ou pelo empenho 
do Governo, apesar da indiferença e má vontade do Ministério da Economia. “Se o governo quiser compa-
tibilizar interesses e direitos, conforme nos havia prometido, a calmaria voltará a reinar”, afirmou Nelson.

Ao acordo firmado entre a Prefeitura de Manaus e o Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan) para gestão com-
partilhada do Centro Histórico de Manaus, visando preservação, 
promoção e valorização como Patrimônio Cultural. Com a assinatura, 
haverá implementação de atividades conjuntas e políticas de inte-
resse comum ao desenvolvimento do local. Mais do que na hora de 
tratar o centro histórico de Manaus com o respeito que ele merece. 
de comemorar e também de cobrar para que ações sejam realizadas

A motoristas que se recusam a usar bafômetros e que a partir de 
agora serão punidos. O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu  ontem 
por unanimidade validar a punição administrativa prevista no Código de 
Trânsito Brasileiro ao motorista que se recusar a fazer o teste.  A decisão 
tem repercussão geral, isto é, deverá ser seguida pelos demais tribunais 
no país. Ao todo, mais de mil processos aguardavam um posicionamento 
do plenário do STF sobre o tema.

SILAS LAURENTINODILVUGAÇÃO

DILVUGAÇÃO

Aplausos Vaias
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Turismo se ergue 
Com a pandemia do coronavírus no seu ocaso, sobretudo 

graças à campanha de multivacinação executada pela SES-
-AM e SEMSA na capital e no interior do Estado, o governador 
Wilson Lima e o prefeito David Almeida alinham estratégia 
para revitalizar o turismo no Amazonas.

Governo e Prefeitura avançam detalhes sobre a estratégia 
por meio da Empresa Estadual de Turismo do Amazonas 
(Amazonastur) e da  Fundação Municipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult). Na quarta-feira (18), representantes 
dos dois órgãos começaram a acertar o calendário de ações 
visando ao impulsionamento das atividades turísticas.

As ações envolverão projetos, capacitações, oficinas, parti-
cipação em feiras nacionais e internacionais, eventos cultu-
rais, lançamento de produtos e parcerias na área do turismo, 
relevando tanto a capital quanto as cidades interioranas.

Conforme o presidente da Amazonastur, Gustavo Sam-
paio, a parceria estabelecida entre o Governo do Estado e a 
Prefeitura de Manaus será fundamental para a revitalização 
do turismo e para estimular a geração de mais empregos e 
renda no Estado.

O objetivo maior é fazer com que o turismo ganhe força 
e coloque o Amazonas em lugar de ponta no ranking dos 
estados mais atrativos do país. Amazonastur e Manauscult 
estão mais do que empenhadas nesse propósito, e não 
poderia ser diferente após  dois anos de estagnação devido 
à pandemia que atingiu duramente a economia nacional e 
deixou os estados â míngua. Mas, a crise está passando, 
e a reorganização do turismo no Amazonas é mais do que 
um imperativo.

“Estamos voltando à normalidade” 
Presidente Jair Bolsonaro comemora a retomada, após a pandemia da covid

Evento no TST mostra leveza e até cordialidade
A solenidade desta quinta (19), no Tribunal Superior do Trabalho (TST), foi marcada pelo 

gesto simpático do presidente Jair Bolsonaro, estendendo a mão ao ministro Alexandre de 
Moraes, e também pela leveza do anfitrião, ministro Emmanoel Pereira. A certa altura, Perei-
ra convidou Bolsonaro a condecorar ministros empossados. O presidente perguntou por onde 
deveria começar: “Pela direita?” O sorridente presidente da Corte respondeu, firme: “Sempre 
pela direita, presidente.”

Cara amarrada
Cordial, Bolsonaro usou a 

mão direita para fazer um ges-
to tipo “levanta aí”, e a esten-
deu a Moraes. Que manteve a 
cara amarrada.

Parecia duelo
Durante o evento, Moraes fi-

cou sentado bem à frente de 
Bolsonaro, encarando o presi-
dente. Lembrou cena de filme 
de bang-bang.

Nem te ligo
Bolsonaro contou certa vez 

que Moraes não abriu a boca 
quando foi ao Planalto com Ed-
son Fachin para entregar convite 
à posse no TSE.

Aplaudidos
O momento arrancou aplau-

sos da plateia que estava no 
plenário do TST, além de sor-
risos (até de alívio) nas autori-
dades presentes.

Procuradoria da Bahia sabia 
de contrato suspeito

Apesar de o então governa-
dor baiano Rui Costa (PT) dar a 
desculpa esfarrapada à Polícia 
Federal de não saber que havia 
pago adiantados R$48 milhões a 
uma empresa de produtores de 
maconha, a HempCare, pois não 
tinha “pleno domínio do inglês”, 
o contrato passou pelas mãos 
e recebeu aval da Procuradoria 
Geral da Bahia. O despacho foi 
assinado pela procuradora geral 
Aline Nunes, e é datado em 7 de 
abril de 2020. Os respiradores, 
adquiridos a peso de ouro, nunca 
foram entregues.

Tudo lá
A própria Procuradoria desta-

cou, sem se opor, que a Hemp-
Care pretendia o pagamento 
adiantado pelos respiradores

Revisado e assinado
Barbara Camardelli, procura-

dora chefe, avalizou a anteci-
pação. Mas foi pior que isso: o 
pagamento saiu antes mesmo 

da assinatura do contrato.

Quem manda?
A própria procuradoria afirma 

que é “um órgão diretamente su-
bordinado ao Governador”, o que 
sugere submissão às vontades de 
Rui Costa.

Tribunal racial
Tarcísio Francisco Jr driblou um 

desses “tribunais raciais” para 
usar cota para negros e virar juiz 
do Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro. Ontem, o CNJ suspendeu 
a posse do branquíssimo magis-
trado. O episódio só mostra que 
a cota mais justa é a do mérito e 
não a da cor da pele.

Menos de um mês
Jair Bolsonaro ganhou cerca de 

250 mil seguidores no Twitter 
desde o fim de abril. No anúncio 
da oferta de compra da rede so-
cial por Elon Musk, o presidente 
ganhou 90 mil seguidores em 
poucos dias.

Impacto das damas
Agora, “Janja Lula Silva”, a mu-

lher do petista, soma 150 mil se-
guidores no seu perfil verificado 
no Twitter. A primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro tem vinte vezes 
mais seguidores: 3 milhões no seu 
Instagram verificado.

Aposta em reeleição?
A Instituição Fiscal Indepen-

dente, ligada ao Senado, aponta 
no último relatório que o risco 
de descumprimento do teto de 
gastos até 2024 “é baixo”. Líder 
nas pesquisas, Lula disse que seu 
governo não teria teto.

Comércio fundamental
O tipo de empresa mais comum 

no Brasil é a de comércio varejista 
de roupas e acessórios: existem 
1,02 milhão de CNPJs ativos, das 
mais de 21,2 milhões de empresas 
no País, revelam dados da plata-
forma XTR.

Impacto na economia
Cabelereiros, manicures e pedi-

cures são o segundo maior grupo 
de atividade econômica das em-
presas brasileiras ativas. Existem 
mais de 761 mil em todo o País, 
segundo dados da plataforma 
XTR Brasil.

Cuba, 120
A independência formal de 

Cuba completa 120 anos, nesta 
sexta-feira (20), quando o legis-
lativo da ilha caribenha elegeu o 
primeiro presidente cubano, To-
más Estrada Palma, ainda como 
protetorado dos EUA.

Acorda, Brasil
Estudo divulgado na Alemanha 

este mês revelou que o mundo 
chegou ao patamar de 1 Terawatt 
de geração de energia fotovoltai-
ca (solar). Infelizmente, o Brasil, 
com todo seu potencial, responde 
por 1,5% disso.

Pergunta nos superiores
Pegar leve com criminosos con-

denados é cultura?

PODER SEM PUDOR
Como “desocupar” um ministro
Durante um mês, o deputa-

do Salatiel Carvalho (PMDB-PE) 
tentou ser recebido pelo então 
ministro de Minas e Energia de 
FHC, Rodolpho Tourinho. Cansa-
do, Salatiel recorreu a Severino 
Cavalcante, que era vice e estava 
no exercício da presidência da 
Câmara. Severino também não 
conseguia falar com o ministro, 
sempre “ocupado”. Resolveu ble-
far: - Tem aqui um pedido de 
CPI para investigar corrupção no 
ministério... Em trinta segundos 
Severino falava com quem queria 
e em poucos minutos o deputa-
do Salatiel seria procurado pelo 
solícito ministro.

Cláudio Humberto
 Com André Brito e Tiago vasconcelos

PORTA-VOZ DA ESPERANÇA

Carmen Novoa

Nada melhor do que iniciar 
esse artigo com as frases 
do que o do acadêmico Te-
nório Telles no prefácio do 
livro de Dom Luiz em 2013, 
falando sobre a esperança e 
dando a ele o melhor título 
“O Porta-voz da Esperança”. 
Dom Luiz dizendo aos seus 
fiéis que dignifiquem a últi-
ma virtude teologal como a 
primazia dos líderes usando 
apenas a humildade e o sor-
riso: “Existem homens que 
são como estrelas, iluminan-
do a vida irradiando-a de 
esperança” ... O comum são 
os homúnculos passando a 
existência como as pedras e 
as ervas daninhas. “Semeiam 
rancor, espinhos, discórdia e 
desamor”. Conspiram contra 
o bem, a tolerância. Nada 
constroem. Destroem o bem. 
Agora a frase rutilante de 
Tenório Telles está em ter 
convivido com felicidade de 
um arcebispo que me ensi-
nou o sentido da ALMA. Está 
nunca se encontrará na sêde 
do poder. Cuidar da alma das 
flores de nosso jardim inte-
rior. É um desafio àqueles 
que querem virar bicho. Para 
ele o triunfo está no bem. 
Dom Luiz cativou a cidade 
porque serve com a beleza 
de seu canto, a força de 
seus gestos determinados, 
a sua infinita bondade pela 
cara do Evangelho e bem 
aventuranças. “Dom Luiz é 
na verdade um passarinho, 
que serve com a beleza de 
seu canto, a força de gestos 
determinados e sua infinita 
bondade a causa da vida. Por 
seres o que és, eu te celebro” 
(T. Telles). No prefácio, fui es-
colhida para fazê-lo, o meu 
deste seu primeiro livro (edi-
ção de 1000 livros). Chegou 
a Manaus há exatamente 62 
anos. Abriram-se as páginas 
dos jornais e ali estava in-
falivelmente toda semana, 
até os dias de hoje a palavra 
amiga, fraterna, conselheira, 

y contundente, missionária 
e principalmente profética 
de nosso Dom Luiz. Outros 
motivos para seus escritos 
foi sua capacidade de de-
monstrar a ética como “Via 
Lucis” num tempo em que 
o ego é o câncer da razão. 
Schopenhauer havia obser-
vado, que a razão, o cérebro, 
é uma forma de expressão da 
vontade do mundo. A ética 
e suas linhas comportamen-
tais saberia a tudo manter 
na direção exata. Mas no 
terceiro milênio o homem 
supõe que tudo pode fazer se 
for em seu próprio benefício. 
“Esse ventríloquo de Deus”. 
Como conceitua o pensa-
dor contemporâneo Ortega 
y Gesset, a todo aquele que 
não coloca sua vida entre 
parênteses como se nada 
tivesse a ver com a injusti-
ça e sofrimentos. Todos os 
textos desse livro são de 
caráter profético. Crianças 
de rua, drogadas, abandona-
das, exploradas, vitimas de 
prostituição e da violência. 
Ouve-se igualmente a sua 
voz ansiosa pelo respeito 
às minorias, pela aceitação 
dos excluídos, pela educação 
como prioridade. A perene 
hospitalidade aos migrantes 
e enaltecendo o que se cha-
ma na teologia de filoxenia, 
ou seja, o afeto ao estrangei-
ro. (livro “Luz da Floresta”). 
Quando ele diz as verdades 
do tráfico de drogas, da cor-
rupção política, dos traba-
lhadores rurais expulsos de 
suas terras pela ganância de 
alguns na pose de grandes 
áreas são verdades inteiras 
como um sorriso de criança 
rasgando papel de presente. 
Dom Luiz buscando apaixo-
nadamente através da pa-
lavra novos caminhos com 
a perspectiva de iluminar 
consciências. São palavras de 
ação e compromisso. E ideal, 
e ímpeto, e entusiasmo, e luz, 
e muita luz no olhar...!!

Teóloga e membro da academia brasileira de letras
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Governo investe R$ 60 milhões na 
modernização de aeroportos no interior
Além de recursos pró-
prios, governo do Esta-
do capta verba federal 
por meio do programa 
Aero Mais Amazonas

Desenvolver e ampliar a 
estrutura aeroportuária 
do interior do estado é 
uma das metas do go-

vernador Wilson Lima com o 
programa Aero Mais Amazonas. 
Ao todo, estão sendo investidos 
R$ 60 milhões, entre recursos 
próprios e verba federal, para 
a revitalização de aeroportos 
em oito cidades amazonenses.

O Aero Mais Amazonas englo-
ba investimentos nos aeroportos 
de Maués, Lábrea, Fonte Boa, 
Novo Aripuanã, Humaitá, Pauini, 
Itacoatiara e Parintins. Na Ilha 
tupinambarana, os trabalhos já 
foram concluídos. 

O programa é executado pela 
Secretaria de Infraestrutura e 
Região Metropolitana de Manaus 
(Seinfra) e a determinação do go-
vernador é que a pasta siga cap-
tando recursos para promoção 
de melhorias em outras cidades.

Os projetos incluem serviços de 
recapeamento de pista de pouso 
e decolagem, pista de taxiamento 
e pátio de estacionamento de ae-
ronaves; limpeza de faixa de pista; 
construção de cerca operacional 
e revitalização de sinalização ho-
rizontal, entre outras melhorias.

Com recursos próprios do Es-
tado, já foram executadas obras 
de manutenção e revisão no 
aeroporto Júlio Belém, de Pa-
rintins. Os trabalhos estão em 
andamento nos aeroportos de 
Pauini e Itacoatiara.

Além disso, a Seinfra elabo-
rou o projeto do aeroporto de 
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Novo Aripuanã, que agora está 
em fase de licitação para o início 
das obras. O projeto, orçado em 
R$ 13,2 milhões, contempla am-
pliação e pavimentação de pista 
de pouso e decolagem, pista de 
taxiamento de aeronaves e pá-
tio de estacionamento de aero-
naves; construção do terminal 
de passageiros e construção de 
cerca operacional.

“Novo Aripuanã foi um aeropor-
to que nós submetemos (o pro-
jeto) à análise da Anac (Agência 
Nacional de Aviação Civil), da SAC 
(Secretaria Nacional de Aviação 
Civil), e foi aprovado. Estamos 
estruturando com uma pista mais 

ampla, terminal de passageiros, 
era um aeroporto capacitado 
apenas para receber táxi aéreo, 
e agora vai poder receber um 
ATR-42, uma aeronave de maior 
porte, para que seja mais atrativo 
para as companhias” , destacou 
Lizandra Brugnara, secretária ad-
junta de planejamento da Seinfra.

Bugnara ressaltou ainda que 
todas essas melhorias propor-
cionam ganhos econômicos 
para os passageiros.

“A gente entende que, quanto 
maior o avião que pode pousar ali, 
maior o número de passageiros, 
e isso reflete também no custo 
da passagem, você acaba ten-

do passagem com preços mais 
acessíveis. Nosso objetivo no 
programa Aero Mais Amazonas 
é diminuir o custo da passagem, 
para que a gente deixe o sistema 
aeroportuário regional acessível 
para a população amazonense”, 
concluiu Lizandra.

Em outra frente, coordenada 
pela Empresa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Amazonastur), 
foi feita a reforma do aeroporto 
de Barcelos. Principal destino da 
pesca esportiva do Amazonas, a 
cidade ganhou novo aeroporto e, 
desde o início do mês de maio, 
passou a ter um voo regular pela 
Azul Linhas Aéreas. A estrutu-
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Menezes e Aziz representam a polarização 
Bolsonaro contra Lula em disputa pelo Senado

ELEIÇÕES

A disputa para vaga única do 
Senado no Amazonas ganha 
novos traços da polarização 
Lula e Bolsonaro. Nesta quinta-
-feira (19), o Em Tempo apurou 
que Coronel Alfredo Menezes 
(PL) se mantém como pré-
-candidato com amplo apoio 
do atual presidente, enquanto 
o Partido dos Trabalhadores 
renuncia candidatura própria 
para  fazer palanque ao senador 
Omar Aziz (PSD).

Após informações de que Me-
nezes recuaria da candidatura 
para concorrer a uma vaga na 
Câmara Federal, sua assessoria 
informou que o mesmo se man-
terá na disputa e conta com o 
apoio do presidente Bolsonaro. 

“Minha pré-candidatura ao 
Senado Federal pelo Amazonas 
é irreversível. É uma missão que 
me foi dada pelo presidente 
Bolsonaro. Vamos aposentar o 
senador ‘Maus Caminhos’, tirá-

-lo da vida pública e devolvê-lo 
para a privada”, comentou. 

Ele afirma que está com gran-
des expectativas para a disputa 
e que já tem articulado no-
mes para apresentar seu nome  
pelo Estado. 

“As expectativas são as mais 
positivas possíveis. Em Ma-
naus, segundo todas as pes-
quisas, estamos crescendo, 
no interior também. Tenho 
viajado para vários municípios 
e comunidades, apresentan-
do meu nome e conversado 
com as lideranças”, completou  
o coronel.

De outro lado, informações 
de que o senador Omar Aziz 
(PSD) possui indicativos para 
receber o apoio do Partido 
dos Trabalhadores (PT) para 
sua pré-candidatura à reelei-
ção ao cargo de senador, já  
estão confirmadas.

O PT, mais uma vez, abriu mão 

de uma candidatura própria para 
apoiar o senador Omar nas elei-
ções de 2022, após direcionamen-
to do diretório nacional. De acordo 
com o deputado estadual Sinésio 
Campos, presidente estadual do 
partido no Amazonas, o PT da 
região apoiará Omar, a fim de fir-
mar um palanque de candidatu- 
ras sólido. 

“Os partidos estão trabalhan-
do para obter um palanque ma-
joritário, para fazer deputados 
federais e um senador, onde já 
foi definido que iremos apoiar 
o Omar. Se a direção nacional 
já firmou que não terá um can-
didato somente para marcar 
posição, eu como presidente 
estadual, não vou remar contra 
a maré ”, confirmou o deputado.   

Publicamente, Omar já ha-
via se posicionado a favor da 
pré-candidatura de Lula para 
a presidência, indicativos do 
estreitamento de laços nes-

O Aero Mais Amazonas também inclui uma parceria com Infraero 

 Diretório do PT-AM já declarou apoio público para o atual senador 
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ra foi entregue pelo governador 
também com o objetivo de me-
lhorar a infraestrutura turística 
da região.

Aeroportos outorgados para o 
Estado

O Aero Mais Amazonas tam-
bém inclui uma parceria com 
a Empresa Brasileira de Infra-
estrutura Aeroportuária (Infra-
ero) para aeroportos que pas-
sarão a ser administrados pelo  
governo estadual.

De acordo com a Seinfra, do 
total de 13 aeroportos que serão 
administrados pelo estado, 11 já 
tiveram as outorgas assinadas: 
Anori, Barcelos, Carauari, Eiru-
nepé, Fonte Boa, Lábrea, Ma-
naus, Manicoré, Maués, Nova 
Olinda do Norte e Santo Antônio 
do Içá. Os outros dois, Itacoatia-
ra e Borba, estão em processo  
de assinatura.

“Toda a infraestrutura aero-
portuária, toda a administração 
do aeroporto e todo o alinha-
mento para que esse aeroporto 
não só seja melhorado fisica-
mente, mas que eles sejam atra-
tivos para que as companhias 
aéreas passem a voar com mais 
frequência nesses aeroportos, 
é nossa responsabilidade”, de-
talhou Carlos Henrique Lima, 
titular da Seinfra.

A Seinfra também presta su-
porte técnico e financeiro às 
prefeituras que cuidam dos ou-
tros 26 aeroportos existentes  
no Amazonas.

“Estamos apoiando as prefei-
turas em melhorar a infraes-
trutura e que esses aeroportos 
sejam adequados e estejam bem 
avaliados pelos órgãos do Go-
verno Federal. São aeroportos 
que nós vamos melhorar não só 
terminais, mas toda a infraestru-
tura de pista, para possibilitar 
voos inclusive noturnos” , disse 
o secretário de Infraestrutura.

sas eleições. O senador este-
ve presente no ato de confir-
mação da pré-candidatura do  
ex-presidente. 

“A eleição deste ano tem dois 
lados: o da democracia e o 
da barbárie. Por isso, aceitei 

o convite para participar do 
ato do Solidariedade em apoio 
à pré-candidatura do presi-
dente Lula. É mais uma for-
ça do centro democrático se 
unindo para o próximo pleito”, 
 escreveu.



 

Política6
 Manaus, sexta-feira 20 de maio de 2022

‘Bandeira branca’: Moraes e 
Bolsonaro apertam as mãos
O presidente e o 
ministro se cumpri-
mentaram cordial-
mente em cerimônia 
de posse do ministro 
Sergio Pinto Martins, 
no TST

Sob aplausos e perplexidade 
do público, o presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e o ministro 
do Supremo Tribunal Fe-

deral (STF), Alexandre de Moraes, 
apertaram mãos e se cumprimen-
taram. Eles se encontraram em 
cerimônia de posse e de ratificação 
de novos ministros do Tribunal Su-
perior do Trabalho (TST), realizada 
nesta quinta-feira (19).

O encontro ocorre em meio a uma 
queda de braço entre Bolsonaro e 
Moraes. Eles apertaram as mãos um 
dia após Bolsonaro ter uma ação 
rejeitada no STF contra Moraes. Na 
segunda-feira (16), o chefe do Exe-
cutivo federal apresentou à Supre-
ma Corte um pedido de investigação 
contra o ministro por suposto “abuso 
de autoridade”. O relator da ação, 
ministro Dias Toffoli negou. 

Alexandre de Moraes é relator do 
inquérito das fake news e Bolso-
naro alega “perseguição” contra ele 
pelo fato de seu nome ser mantido 
como investigado.

Além disso, o presidente concedeu 
perdão ao deputado Daniel Silveira 
(PTB) condenado a 8 anos e 9 me-
ses de prisão, em ação relatada por 
Moraes e referendada pelo plenário.

Na cerimônia formal, realizada 
no TST, ambos foram obrigados a 
se encontrar. Bolsonaro assistiu à 
cerimônia e, no fim, levantou-se e 
cumprimentou os presentes.

Em seu caminho, parou para falar 
com Moraes. O ministro se levantou 
da cadeira na qual estava e apertou a 
mão de Bolsonaro. Ambos trocaram 
um cumprimento

.
Posse
O TST deu posse a novo mi-

nistro na cerimônia na qual 
Moraes e Bolsonaro se en-
contraram. O desembargador 
Sergio Pinto Martins, do Tri-
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Silveira é multado novamente por 
descumprir decisão do STF

PUNIÇÃO

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
decidiu aplicar a terceira 
multa ao deputado bol-
sonarista Daniel Silveira 
(PTB-RJ) por continuar 
descumprindo medidas 
cautelares definidas 
pela corte, como o uso de 
tornozeleira eletrônica.

A nova punição, por 
descumprir em sete oca-
siões o uso do equipa-
mento eletrônico, é de 
105 mil reais. Somadas 
com as multas anterio-
res, de 405 mil reais e de 
135 mil reais, o total das 
punições chega a 645 
mil reais. 

No despacho divulga-
do nesta quinta-feira, 
Moraes reafirmou que 
não há justificativa para 
o desrespeito das medi-
das cautelares e, dian-
te da continuidade das 

violações, faz-se neces-
sária nova punição. Mo-
raes complementa que 
em sete novas ocasiões 
ele violou a determina-
ção para comparecer ao 
local determinado para 
fixar o equipamento de 
monitoramento desde o 
último dia 12.

“As condutas do réu, 
que insiste em desres-
peitar as medidas cau-
telares impostas nestes 
autos e referendadas 
pelo Plenário do Su-
premo Tribunal Federal, 
revelam o seu completo 
desprezo pelo Poder Ju-
diciário, comportamen-
to verificado em diver-
sas ocasiões durante o 
trâmite desta ação pe-
nal e que justificaram a 
fixação de multa diária 
para assegurar o cum-
primento das decisões 
desta Corte” , reafirmou.

bunal Regional do Trabalho da 
2ª Região (SP), tomou posse 
nesta quinta. Ele ocupará a 
vaga decorrente da aposenta-
doria do ministro Alberto Bres-
ciani. A cerimônia foi condu-
zida pelo presidente do TST,  
Emmanoel Pereira.

Junto com o ministro tam-
bém tomaram posse, de for-
ma solene, a ministra Morgana 
Richa e os ministros Amaury 

Rodrigues e Alberto Balazeiro, 
já empossados de forma admi-
nistrativa durante a pandemia 
da Covid-19.

A partir de agora, o ministro 
Sergio Pinto Martins vai in-
tegrar a 2ª Turma do TST e a 
ministra Morgana Richa passa a 
atuar na 5ª Turma. Já o ministro 
Amaury Rodrigues permanece 
na 1ª Turma e o ministro Al-
berto Balazeiro na 3ª Turma 

do Tribunal.
O nome de Sérgio Pinto foi saba-

tinado e aprovado pela Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado Federal em 5 de abril, 
no mesmo dia em que foram in-
dicados os novos membros para 
compor o Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) e o Conselho Nacio-
nal do Ministério Público (CNMP). 
No dia seguinte, os nomes foram 
ratificados em plenário.

ALESSANDRA CAMPÊLO 
formada em Jornalismo pela Universidade Federal do Amazonas (UFAM), com Especializa-
ção em Gestão Governamental. Foi Secretaria de Estado da Juventude, Desporto e Lazer 
(SEJEL) e secretária da Secre

O esporte como ferramenta de transformação social
Investir no esporte é uma 

excelente política pública de 
cidadania, segurança pública e 
saúde. Essa frase eu usei em 
muitas ocasiões enquanto es-
tive à frente da secretaria es-
tadual de Juventude, Esporte e 
Lazer, entre fevereiro de 2012 e 
abril de 2014. Passados 10 anos, 
mantenho a mesma opinião 
sobre o poder transformador 
do esporte, principalmente na 
vida de crianças, adolescentes 
e jovens.

No mundo moderno, em que 
o celular e as novas tecno-
logias ocupam boa parte dos 
momentos de lazer, a prática 
de atividades físicas deve ser 
incentivada e estimulada pelo 
Poder Público, afinal também 
previne a entrada de crianças, 
adolescentes e jovens nas esta-
tísticas de violência, no mundo 
das drogas e da marginalidade. 
Além do desenvolvimento mo-
tor e cognitivo, a convivência 

com outras pessoas e a cons-
ciência social são altamente 
estimuladas pela prática de 
atividades físicas.

O esporte, independente-
mente da modalidade, garante 
uma série de benefícios para 
quem os pratica: introduz há-
bitos saudáveis, ajuda na saúde 
física, contribui para a saúde 
mental, ensina a lidar com regras 
e frustrações e melhora o con-
vívio em grupo e em sociedade. 

Como secretária da Sejel du-
rante dois anos e como deputa-
da de dois mandatos, o esporte 
sempre foi pauta presente do 
meu trabalho. Plantamos, lá 
atrás, as sementes que hoje 
dão excelentes frutos para o 
Amazonas. Pódios, medalhas 
de ouro, prata e bronze. Con-
quistas históricas atuais são 
também resultado de emendas 
e apoio direcionado aos proje-
tos sociais em todo o estado.

Mesmo aqueles que não se 

tornaram campeões no espor-
te, atualmente são vencedores 
na vida, como médicos, advo-
gados, professores, servidores 
concursados, trabalhadores 
de carteira assinada ou não. 
Cruzo com eles nos eventos 
na capital e nas viagens pelos 
municípios. Cidadãos forjados 
pelos treinamentos, pelo poder 
transformador do esporte. 

Sou esperançosa em dias me-
lhores para os nossos atletas. 
É por isso que vejo como uma 
excelente notícia a criação do 
Bolsa Esporte Estadual, um so-
nho antigo de quem legisla na 
Assembleia a favor do esporte 
e de quem trabalhou ou conti-
nua trabalhando na gestão do 
alto rendimento. O programa 
inédito vai ofertar patrocínio 
para 430 atletas e paratletas 
de diferentes modalidades, 
com bolsas de R$ 400 a R$ 3 
mil. Um investimento medalha 
de ouro.

Economia 
verde é pauta 
no Congresso

O presidente Jair 
Bolsonaro e o minis-
tro da Casa Civil, Ciro 
Nogueira participaram, 
nesta quinta-feira (19), 
no Rio de Janeiro, do 
Congresso Mercado 
Global de Carbono – 
Descarbonização & In-
vestimentos Verdes. 
Eles falaram sobre as 
políticas públicas que 
impulsionam a econo-
mia verde no Brasil e 
participaram da ação 
simbólica de plan-
tação de árvores no  
Jardim Botânico.

Neste segundo dia 
do evento, no painel 
Inovações tecnológi-
cas e descarbonização 
no setor de óleo e gás, 
especialistas destaca-
ram que, por mais que 
o mundo passe por uma 
transição para a fontes 
verdes de energia, ain-
da dependerá por um 
bom tempo da energia 
gerada por combus-
tíveis fósseis, como  
o petróleo. 

De acordo com o di-
retor de Desenvolvi-
mento da Produção da 
Petrobras, João Henri-
que Rittershaussen, a 
expectativa é de que 
o petróleo se mante-
nha na matriz ener-
gética mundial ainda 
por algumas décadas. 
Por isso, a empresa 
investe em estratégias  
de descarbonização.

À tarde, o tema do 
debate foram as usi-
nas eólicas offshore, 
localizadas em alto-
-mar. Os participantes 
relataram experiências 
implantadas em países 
como Alemanha e Di-
namarca e sobre os 
critérios a serem leva-
dos em conta para a 
instalação desse tipo 
de usina – ainda em dis-
cussão no Congresso

MEIO-AMBIENTE

Após diversas rusgas públicas, 
o ministro do STF e Bolsonaro 
trocaram cordialidades em even-
to do TST
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liares do Amazonas com tecno-
logias que irão aumentar a pro-
dutividade do café sem precisar 
desmatar novas áreas. E o Idam 
vai multiplicar essa informação 
no campo para que as famílias 
tenham na cultura do café mais 
uma alternativa de renda. No 
Amazonas, o Idam já vem traba-
lhando o Projeto Prioritário do 
Café em 12 municípios. O esta-
do tem aproximadamente 500 
hectares de café plantado, e a 
ideia é tornar essas áreas ainda 
mais produtivas”, enfatizou Alves. 
 De acordo com o pesquisador da 
Embrapa, Marcelo Curitiba, essa 
variedade foi testada ao solo e 
clima de Rondônia e agora está 
sendo testada no Amazonas. 
 “Esse é o segundo ano de pro-
dução das Unidades de Observa-
ção que estão em teste nos três 
municípios. Nessas áreas nós já 
colhemos a primeira safra em 
2021, com uma produção média de 
60, 68 e 90 sacas por hectare em 
cada uma das três áreas. Agora, 
fizemos a estimativa de produção 
em Itacoatiara de aproximada-
mente 113 sacas por hectare, e 
em Silves a média também está 
acima de 100 sacas por hectare. 
Acreditamos que com essa nova 
tecnologia será possível incre-
mentar a produção de café no 
Amazonas”, avalia o pesquisador. 
  
Itacoatiara

O agricultor Moisés Azevedo, da 
Vila de Lindoia, em Itacoatiara, que 
participou do dia de campo, des-
tacou a importância de iniciativas 
como essas que trazem conheci-
mento e tecnologia para o campo. 
 “Hoje estou como coordenador 
do Grupo Formigueiro, e repre-
sentamos 38 associações. A gente 
já vem fomentando a cultura do 
café, e é enriquecedor abraçar 
e ver a cultura em desenvolvi-
mento. Sabemos que o Estado 
já está produzindo, e poder con-
tar com os parceiros que estão 
fazendo acontecer, é maravi-

lhoso. Se Deus quiser seremos 
os próximos a estar com esses 
dias de campo”, disse Moisés. 
 

Silves 
Com a nova cultivar desenvolvi-

da e adaptada ao clima da região 
amazônica, é possível aumentar a 
produtividade do café sem des-
matar novas áreas. A atividade 
é economicamente viável para o 
estado e totalmente sustentável 
 “Hoje mostramos que é viável 
plantar café. Café é agro, e um 
bom negócio, quando trabalhado 
com tecnologias. Quando a ASA 
optou em plantar café, a produção 
do primeiro ano foi de 7 sacas por 
hectare. E quando procuramos a 
ajuda das instituições e o uso 
de tecnologias saímos de 7 para 
cerca de 100 sacas por hectare”, 
destacou o agricultor Roque Lins.

Projeto prioritário
O Idam vem trabalhando o 

Projeto Prioritário para a cul-
tura do café em 12 municípios: 
Apuí, Barreirinha, Envira, Gua-
jará, Humaitá, Itacoatiara, Ita-
piranga, Nova Olinda do Norte, 
Rio Preto da Eva, São Sebas-
tião do Uatumã, Silves e Lábrea. 
 Entre as ações para incentivar a 
cultura estão a implantação de 
viveiros, Unidades Demonstrati-
vas (UDs), unidades de secagem, 
capacitação de técnicos e agri-
cultores, intercâmbios, fortale-
cimento de associações e coo-
perativas, assim como o crédito 
rural para fortalecer a estrutura 
de produção.Sustentável 

Tecnologia, assistência e mercado 
certo motivaram os participantes 
dos dias de campo a investir na cul-
tura. A expansão do cultivo do café 
será feita com a recuperação de áre-
as degradadas sem a necessidade 
de desmatamento, por meio da re-
cuperação da capacidade dos solos 
por meio de boas práticas de manejo. 

Parceria 
Os Dias de Campo contam com 

apoio, dentre outras instituições, 
do Instituto Federal do Amazo-
nas (Ifam), Secretaria de Produ-
ção Rural do Amazonas (Sepror), 
Conselho Regional de Engenharia 
e Agronomia (Crea-AM), Agência 
de Desenvolvimento Sustentável 
do Amazonas (ADS), Federação da 
Agricultura e Pecuária do Amazo-
nas (Faea), Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam), Prefeitura Municipal de 
Silves e Prefeitura Municipal de Ita-
coatiara, e as empresas Três Cora-
ções, Eneva S.A. e Mil Madeireiras. 

Café no Brasil 
O Brasil é o maior exportador 

de café no mercado mundial e 
ocupa a segunda posição, entre 
os países consumidores da bebida. 
O Brasil responde por um terço 
da produção mundial de café, o 
que o coloca como maior produtor 
mundial, posto que detém há mais 
de 150 anos. Conforme dados do 
Ministério da Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Mapa), a cafei-
cultura brasileira é uma das mais 
exigentes do mundo, em relação às 
questões sociais e ambientais, e há 
uma preocupação em se garantir a 
produção de um café sustentável. 
A atividade cafeeira é desenvolvida 
com base em rígidas legislações 
trabalhistas e ambientais. São leis 
que respeitam a biodiversidade e 
todas as pessoas envolvidas na 
cafeicultura, e que punem, rigoro-
samente, qualquer tipo de trabalho 
escravo e/ou infantil nas lavouras. 
As leis brasileiras estão entre as 
mais rigorosas entre os países pro-
dutores de café.

MINAS GERAIS: localizado na 
região Sudeste, Minas Gerais é o 
maior estado produtor de café do 
Brasil, responde por cerca de 50% 
da produção nacional e é uma das 
principais fontes de cafés especiais 
do país. Praticamente 100% das 
plantações são de café Arábica, 
cultivado em quatro regiões pro-
dutoras: Sul de Minas, Cerrado de 
Minas, Chapada de Minas e Matas 

de Minas, que exportam seus ca-
fés pelos portos de Santos, Rio de 
Janeiro e Vitória.

ESPÍRITO SANTO: o Espírito Santo 
é o segundo maior estado produ-
tor de café do país e o principal 
produtor de Conilon (Robusta). 
Com plantações de café Conilon 
nas áreas mais quentes ao norte, 
região chamada de Conilon Capi-
xaba, e de Arábica ao sul, região 
conhecida como Montanhas do 
Espírito Santo, o estado é grande 
fornecedor do mercado brasileiro 
e escoa seus cafés especiais pelo 
porto de Vitória.

SÃO PAULO: o estado de São 
Paulo é um dos mais tradicionais 
no cultivo de café. Sua produção 
é exclusivamente de Arábica, dis-
tribuída em duas regiões: Mogia-
na e Centro-Oeste Paulista, que 
alternam fazendas com pequenas 
propriedades e produzem cafés es-
peciais em áreas específicas. São 
Paulo abriga o porto de Santos, que 
escoa cerca de 2/3 das exportações 
de café do Brasil.

BAHIA: o estado da Bahia está 
localizado na região nordeste do 
Brasil, de clima quente e tempera-
turas mais altas. São duas as regiões 
produtoras de café no estado: Pla-
nalto da Bahia e Cerrado da Bahia, 
onde se cultiva Arábica. Ao sul do 
estado também há áreas onde se 
produz café Conilon (Robusta).

PARANÁ: o Paraná é o estado pro-
dutor de café localizado mais ao sul 
do país. Apenas café Arábica é cul-
tivado em plantações adensadas, 
que usam variedades adequadas 
ao clima mais frio da região. Outrora 
o maior estado produtor do país, 
vem recuperando sua produção 
com forte ênfase no processo de 
cereja descascado.

RONDÔNIA: o estado de Rondô-
nia se localiza na região norte do 
país. Com uma produção anual de 
aproximadamente 2 milhões de 
sacas, o estado produz exclusiva-
mente café Conilon (Robusta). A 
cafeicultura é tradicional e fami-
liar, com pequenas propriedades.

Com uma produtividade de 
mais de 100 sacas por hec-
tare em colheita, o café da 
variedade Robustas Ama-

zônicos se mostra promissor para 
a cafeicultura no estado.

 O experimento foi implantado 
em Itacoatiara, Silves e Manaus, 
e os resultados da segunda safra 
estão sendo conferidos duran-
te os Dias de Campo realizados 
nesta semana pela Empresa Bra-
sileira de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa), Instituto de Desen-
volvimento Agropecuário e Flo-
restal Sustentável do Amazonas 
(Idam), Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) e Associação 
Solidariedade Amazonas (ASA). 
 

Atividades
Mais de 550 pessoas, entre 

agricultores, técnicos e gradu-
andos em Agronomia participa-
ram das atividades em Itacoa-
tiara (17/05), na fazenda JotaPê, 
e em Silves (18/05) na sede da 
ASA. As atividades se encerram 
em Manaus, nesta sexta-feira 
(20/05), na Fazenda da Ufam, 
na rodovia BR-174, Km 38, sentido 
Manaus-Presidente Figueiredo. 
 O diretor técnico do Idam, Ra-
dson Alves, que participou do 
evento representando o presi-
dente do Idam, Tomás Sanches, 
destacou a importância da par-
ceria entre as instituições de 
pesquisa, ensino e extensão ru-
ral para o desenvolvimento do 
cultivo do café no Amazonas. 
 “A parceria entre as instituições 
visa beneficiar agricultores fami-

Variedade ‘Robustas Amazônicos’ é 
promessa para cafeicultura no AM

AGRONEGÓCIO

Resultados estão sen-
do analisados em ativi-
dades promovidas pelo 
Idam, Embrapa e ou-
tros órgãos em Itaco-
atiara, Silves e Manaus 
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Resultados estão sendo conferidos 
durante os “Dias de Campo” realizados 

pela Embrapa
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O governo federal alte-
rou para cima a previ-
são da inflação deste 
ano. O Índice de Preços 

ao Consumidor Amplo (IPCA), 
que em março era estimado em 
6,55% para o ano, agora teve 
a previsão elevada para 7,9%. 
A estimativa do Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
(INPC) subiu de 6,7% para 8,10%, 
e a do Índice Geral de Preços 
(IGP-DI), de 10,01% para 11,4%. 
A estimativa do Produto Inter-
no Bruto (PIB) foi mantida em 
1,5%. Os dados, divulgados on-
tem (19), são do Boletim Macro 
Fiscal da Secretaria de Política 
Econômica (SPE) do Ministério 
da Economia.

Para 2023, o governo federal 
manteve também a previsão do 
PIB e aumentou a da inflação. 
O PIB, segundo a estimativa, 
deverá fechar 2023 com alta 
de 2,5% (a mesma previsão do 
último boletim, divulgado em 
março). Já o IPCA deverá en-
cerrar 2023 em 3,6% (a previsão 
de março era alta de 3,25%); o 
INPC, em 3,7% (3,5% era a es-
timativa em março); e o IGP-DI, 
em 4,57% (4,42%).

“A expectativa para a taxa 
de inflação [IPCA] aumen-
tou de 6,55% para 7,90% em 
2022 e de 3,25% para 3,60% 
em 2023. A partir de 2024, 
espera-se convergência da in-
flação [IPCA] para a meta de 
3%. Em relação ao INPC, a pro-
jeção para 2022 elevou-se de 
6,70% para 8,10%”, diz o texto  
do documento.

Segundo o boletim, a melhora 
no desempenho do PIB brasi-
leiro tem ocorrido em razão da 

DIVULGAÇÃO

A estimativa de crescimento do PIB foi mantida em 1,5% 

retomada no setor de serviços 
e ampliação dos investimen-
tos, o que, de acordo com o 
documento, tem refletido na 
recuperação do mercado de 
trabalho. O texto destaca que o 
setor de serviços cresceu 1,8% 
no primeiro trimestre de 2022, 
atingindo o maior patamar des-
de maio de 2015.

“A estimativa de crescimento do 
PIB brasileiro para 2022 foi man-
tida em 1,5%. De 2023 em diante, 
as estimativas permaneceram 
em 2,5%. Desde março, em linha 
com as projeções da SPE, pode-
-se notar uma revisão altista das 
expectativas de mercado para a 
atividade econômica”, diz o texto.

Sobre Privatizações
O ministro da Economia, Pau-

lo Guedes, defendeu hoje (19) 
a privatização como forma de 
aumentar os investimentos 
em infraestrutura. Segundo o 
ministro, “modelo antigo”, ba-
seado em grandes empresas 
estatais “se esgotou”. 

“Só uma empresa, a Cedae 
[Companhia Estadual de Águas 
e Esgotos do Rio de Janei-
ro], quando fizemos o marco 
do saneamento, mobilizou em 
um fim de semana, aqui em 
São Paulo, R$ 50 bilhões. Seis 
vezes e meia o orçamento do 
ministro [da Infraestrutura]”, 
disse, ao comparar o resultado 
do leilão realizado em abril e o 
orçamento do Ministério da In-
fraestrutura. Na ocasião, foram 
pagos R$ 22,69 bilhões em ou-
torgas e estão previstos R$ 30 

bilhões em investimentos em 
12 anos. O ministro participou 
de um seminário promovido 
pela plataforma Arko Advice  
e Traders Club.

Ontem (18), o plenário do Tri-
bunal de Contas da União (TCU) 
aprovou o modelo de priva-
tização da Eletrobras, estatal 
considerada a maior empresa 
energética da América Latina.

IPI
Guedes afirmou ainda que a 

alta carga tributária tem pro-
vocado a redução da produção 
industrial do país nos últimos 
anos. “O IPI [Imposto sobre Pro-
dutos Industrializados] desin-
dustrializou o Brasil”, enfatizou 
durante a palestra. Segundo o 
ministro, são os impostos que 

O Ministério da Eco-
nomia mantém pre-
visão do PIB em 1,5%. 
Estimativa para a in-
flação deste ano sobe 
para 7,9%

Ministério da economia mantém  
previsão do PIB a 1,5% 

Produto Interno

fazem com que o país tenha que 
importar produtos que pode-
riam ser produzidos nacional-
mente. “O Brasil tem matéria-
-prima de toda espécie. Ou seja, 
tem a soja, mas, às vezes tem 
que trazer de fora o óleo de 
soja, Tem o minério de ferro, 
mas, às vezes, tem que trazer 
de fora o aço.”

Guedes disse que o governo 
aproveitou o aumento de ar-
recadação para diminuir os va-
lores cobrados com o imposto. 
“Pela primeira vez, em 40 anos, 
nós baixamos o IPI. Ninguém 
fez isso antes”, destacou. Em 
fevereiro, uma série de pro-
dutos teve as alíquotas do IPI 
reduzidas em 25%, percentual 
que foi ampliado para 35% a 
partir de maio. 

De acordo com o Ministério da 
Economia, com a desoneração, 
a União deixará de arrecadar 
R$ 15,2 bilhões em 2022, R$ 
27,3 bilhões em 2023 e R$ 29,3 
bilhões em 2024. 

Inflação
O ministro também comentou 

sobre a alta inflação que, segundo 
ele, é um fenômeno mundial. “A 
inflação que tem hoje é uma in-
flação mundial, porque os bancos 
centrais dormiram no volante. O 
nosso [Banco Central] já acordou, 
saiu correndo e tomou um café: 
está vivo”, disse, sobre o aumento 
da taxa básica de juros que o Ban-
co Central tem feito desde o ano 
passado para conter o aumento 
generalizado de preços.

De acordo com Guedes, a in-
flação mundial é causada por 
uma desorganização da pro-
dução provocada pelas medi-
das restritivas para conter a 
pandemia de covid-19. “Como 
houve essa ruptura de cadeias 
produtivas, o mundo deu uma 
desorganizada geral. Houve um 
choque adverso de oferta. E ao 
mesmo tempo todos os gover-
nos lançaram esses programas 
sociais. Ou seja, a demanda au-
mentou forte, a oferta foi con-
tida e a inflação global subiu.”

Feira de economia criativa reúne 
empreendedores  em Manaus 

Povos da Amazônia

Para celebrar os 15 anos do 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia (CCPA), a Feira de 
Economia Criativa “Povos Criati-
vos” vai reunir empreendedores 
amazonenses dos mais variados 
segmentos da economia criativa 
neste domingo (22/5), das 14h às 
19h. A entrada é gratuita.

O evento, realizado pelo Go-
verno do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa em parceria 
com a Associação Zagaia Ama-
zônia, faz parte do programa 
+Cultura e conta com atividades 
para fomentar a economia do 
estado. A programação conta 
com atividades desde a venda 
de artesanatos amazônicos até 
oficina de fotografia, com Cláu-
dia Higuchi.

 Artesanato 
 A “Povos Criativos” traz ain-

da a participação de artesãos 

do Careiro Castanho, que vão 
expor trabalhos em fibras na-
turais; Novo Airão, com mar-
chetaria; e Rio Preto da Eva, 
com cestarias Baniwa, além dos 
grupos de artesãos residentes 
em Manaus, como a Associação 
de Mulheres Indígenas do Alto 
Rio Negro (AMARN).

Marlene dos Santos, que há 
10 anos trabalha com a confec-
ção de produtos que têm como 
base fibras de arumã, disse que 
o público pode esperar de seu 
estande peças tradicionais e no-
vidades que estão em desenvol-
vimento especialmente para a 
Feira de Economia Criativa. 

Programação
O evento vai contar com um 

concurso de Cosplayers, estan-
des com produtos Geek, dese-
nhistas, quadrinistas, escritores 
e colecionadores, palestras so-
bre o mercado gamer e bate-

-papo sobre o mundo Geek, além 
de apresentações de K-Pop e 
exibição de animes.

Uma área para crianças, vi-
sitas guiadas pelos espaços 
culturais do CPPA e ao Museu 
Homem do Norte, o show de voz 
e violão de Antônio de Paula 
compõem o roteiro da feira de 
economia criativa.

Para Rozana Trilha, presidente 
da Zagaia Amazônia, associação 
que colabora com a Feira Povos 
Criativos, essa edição comemo-
rativa quer gerar bons negócios 
para micro e pequenos empre-
endedores da economia criativa.

Gastronomia
A Feira também vai oferecer 

ao público um espaço gastronô-
mico, com comidas amazônicas, 
doces e comida venezuelana, 
além do serviço de praça de 
alimentação, com buffet Cinthia 
Gourmet Coffee. Evento visa fomentar economia do Estado

DIVULGAÇÃO
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Cinco detentos fogem de 
penitenciária em Manaus
A fuga ocorreu duran-
te uma transferência 
administrativa na Uni-
dade Prisional

Cinco detentos identifica-
dos como Velcimar Ribeiro 
Neves, Walcicley de Souza 
Fernandes, Luan Martins 

Mafra, André Souza da Silva e Clei-
ton Figueiredo da Silva fugiram de 
uma Unidade Prisional em Manaus, 
na tarde desta quinta-feira (19), 
durante uma transferência admi-
nistrativa do IPAT para o CDPM, 
ambos localizados no quilômetro 
8, da BR-174. Na ação, um detento 
identificado como Luiz Fernando 
Nogueira da Silva ficou ferido.

Informações preliminares de 
uma testemunha, que não quis 
se identificar, relatam que, durante 
o tumulto, dois detentos foram 
mortos. Entretanto, a Secretaria 
de Estado de Administração Pe-
nitenciária (Seap) não mencionou 
nada a respeito dos óbitos. 

De acordo com informações re-
passadas pelo delegado adjunto 
do 20º Distrito Integrado de Polícia 
(DIP), Rafael Vagner, em Boletim de 
Ocorrência (BO), registrado por um 
a gente do Seap, foi informado que. 
durante a transferência dos presos 
entre as unidades prisionais, houve 
um tumulto dentro do ônibus em 
que estavam os detentos.

Na ocasião cinco presos con-
seguiram fugir pelo teto do ve-
ículo e um outro ficou ferido ao 
cair do muro, este foi capturado 
e levado até a unidade policial 

DIVULGAÇÃO

  A Seap reforça que determinou que sejam tomadas todas medidas para apurar o ocorrido na forma da lei

onde foi apresentado. Poste-
riormente ele foi levado de volta 
para a penitenciária. 

Ainda conforme as informa-
ções repassadas por Rafael Vag-
ner, equipes da Rondas Osten-
sivas Cândido Mariano (Rocam) 
foram acionadas para realizar 
as buscas pelos criminosos na 
avenida Torquato Tapajós sen-
tido Barreira, e na região adja-
centes das Unidades Prisionais, 
visto que na área estão situados 
sítios, chácaras e comunidades 
onde residem famílias. 

Nota da Seap
Em nota divulgada pela Seap, a 

secretaria informou que apenas 
dois detentos foram capturados 
e outros dois continuam foragi-
dos. A secretaria não divulgou os 
nomes, bem como não informou 
dados sobre os óbitos menciona-
dos pela testemunha.  

Confira a nota:
A Secretaria de Estado de Ad-

ministração Penitenciária (Seap) 
informa que, por questões de se-
gurança e visando promover a esta-

bilidade operacional das Unidades 
Prisionais, realizou na tarde desta 
quinta-feira (19), a transferência 
de algumas Pessoas Privadas de 
Liberdade (PPL’s) entre Unidades 
Prisionais sediadas no quilômetro 
8, da BR 174, em Manaus.

Contudo, mesmo sendo tomado 
todos os procedimentos operacio-
nais existentes para transferência, 
durante a operação, internos cau-
saram um tumulto e quatro deles 
empreenderam fuga para a área de 
mata, porém, de imediato, a Seap 
em parceria com a Polícia Militar 

do Amazonas (PMAM) recapturou 
dois internos, e os outros dois con-
tinuam sendo procurados nas ad-
jacências das Unidades Prisionais.

A Secretaria ressalta ainda que 
o fato não ocorreu na parte in-
terna de nenhuma unidade e que 
todos os presídios encontram-
-se com os trabalhos dentro  
na normalidade.

A Seap reforça que determinou 
que sejam tomadas todas as me-
didas para apurar o ocorrido na 
forma da lei, com consequente 
apuração de responsabilidades.

Líder de facção, ‘Fofão’ é 
preso no município de Iranduba

Jornalista é encontrado morto 
em hotel no Centro de Manaus

ERLON RODRIGUES/PC-AM

Delegado Raul Neto forneceu detalhes sobre a operação realizada em Iranduba

Da redação

Um dos líderes da facção 
criminosa Revolucionários do 
Norte (RDA), Wilson de Jesus 
Oliveira, de 29 anos, conhecido 
como “Fofão”, foi preso pelos 
policiais da 31º Distrito Interativo 
de Polícia (DIP), na manhã desta 
quinta-feira (19), em Iranduba 
(distante a 35 km de Manaus).

O delegado Raul Augusto 
Neto, titular da 31º DIP, reve-
lou ao Em Tempo que a equi-
pe policial estava procurando 
possíveis lugares onde Fofão 
poderia estar, para cumprir dois 
mandados de prisão em nome 
do acusado: um de homicídio e 
outro de roubo.

Em uma dessas buscas, os 
policiais encontraram o suspei-
to nas proximidades da cidade 
universitária de Iranduba. O acu-
sado foi preso com 51 trouxinhas 
de drogas e também pode res-
ponder por tráfico de drogas.

A ação ocorreu em um con-
junto residencial, naquele 
município. De acordo com o 

PRISÃO MORTE

delegado, o crime aconteceu no 
dia 30 de dezembro de 2020, 
ocasião em que a vítima, um po-
licial militar, teve sua residência 
invadida pelo suspeito.

“Ele subtraiu aparelhos celula-
res, notebook, fardamentos mili-
tares e um carregador de pistola”, 
detalhou o delegado.

Raul esclareceu que Wilson 

também é investigado por en-
volvimento com organizações 
criminosas, tráfico de drogas e 
por fornecimento de armas para 
execução de roubos.

A cidade de Iranduba é pal-
co de constantes disputas entre 
facções criminosas. Somente nos 
três primeiros meses já foram 
registradas 15 mortes.

Da redação

O jornalista e professor 
de Física, Rosalvo Reis, foi 
encontrado morto no ho-
tel Belíssimo, na rua Bolí-
var, Centro de Manaus, na 
manhã desta quinta-feira 
(19). O homem morava no 
local há alguns meses.

A irmã do jornalista, Ro-
sália Reis, foi até o local 
e reconheceu o corpo do 
irmão. Ela relatou que Ro-
salvo usava marca-passo 
e deveria tê-lo trocado 
em março deste ano. No 
entanto, ele não colo-
cou, devido a problemas 
financeiros que tinha há  
algum tempo.

Rosalvo é irmão do fa-
lecido jornalista Sebastião 
Pereira dos Reis, o Sebas-
tião Reis, ex-diretor de re-
dação de A Crítica, Jornal 
do Commercio e O Estado 
do Amazonas, além de ter 
sido setorista da Seleção 
Brasileiro em O Estado de 
São Paulo, o Estadão.

Atualmente, Rosalvo 
exercia a função de editor 
do Portal RR News.

Não há informações de 
onde será o velório do jorna-
lista e a causa da morte pode 
ter sido um mal-súbito, mas  
será investigada.

Enrolado em lona
Mais um crime violento 

foi registrado em Manaus 
na manhã desta quinta-
-feira (19). Um homem, 
ainda não identificado, 
foi encontrado morto em 
uma ramal no bairro Co-
lônia Antônio Aleixo, na 
Zona Leste da capital 
amazonense. O corpo da 
vítima estava enrolado  
em uma lona.

Em um local deserto 
e zona de mata, o corpo 
foi encontrado por tes-
temunhas que passavam 
pelo local e acionaram a 
28ª Companhia Interativa 
Comunitária (Cicom), que 
confirmou a veracidade  
do crime.
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Ação da Prefeitura quer prevenir doenças

As pontes também 
facilitarão a integra-
ção do sistema viário, 
visto que possibilita-
rão a passagem de 
carros

   

Um investimento de R$ 70 mi-
lhões do Governo do Amazo-
nas vai tornar possível a cons-
trução de 50 novas pontes 

em concreto armado em 16 bairros 

BRUNO ZANARDO/SECOM

CAMILA BATISTA/SEMSA

Semsa promove ação de Educação em Saúde na Operação Cheia 2022 em bairros da capital amazonense

de cinco diferentes zonas de Manaus. 
O anúncio foi feito pelo governador 
Wilson Lima e as ações fazem parte 
do programa +Pontes, da Secretaria 
de Estado de Infraestrutura e Região 
Metropolitana de Manaus (Seinfra).

De acordo com a Seinfra, o Pontes+ 
contempla, inicialmente, cinco pontes 
na Zona Centro-Oeste; quatro na Zona 
Centro-Sul; 15 na Zona Leste; 20 na 
Zona Norte; e seis na Zona Oeste.

Serão construídas pontes em con-
creto armado com cerca de 12 metros 
de comprimento e 10 metros de lar-
gura; plataforma de oito metros de 
largura para passagem de veículos e 
um metro de passagem lateral para 
pedestre (passarela).

“A gente sabe o quanto isso é im-
portante para fazer a ligação en-
tre os bairros. Em alguns casos, os 
moradores precisam dar uma volta 
muito grande quando há uma ponte 
em condições precárias. É importante 
(novas pontes) para os alunos faze-
rem essa travessia com segurança. 
Estamos com esse projeto pronto 
e logo vamos dar início”, destacou o 
governador  Wilson Lima no anúncio.

Programa Pontes+
As obras estão em processo de li-

citação no Centro de Serviços Com-
partilhados (CSC) e tem o objetivo 
de melhorar a mobilidade urbana 
e a segurança da população que 

depende dessas estruturas para 
transitar nos bairros. 

O governador afirmou, ainda, que 
o investimento do Estado vai contri-
buir com o trabalho que a Prefeitu-
ra de Manaus vem desenvolvendo 
para reconstrução de pontes, for-
talecendo a atuação em conjunto 
no enfrentamento dos problemas 
da capital, a exemplo da execução 
do programa Asfalta Manaus, para 
recuperação de 10 mil ruas da capi-
tal e que conta com R$ 150 milhões 
em recursos do Governo do Estado.

Para o secretário de Estado de In-
fraestrutura, Carlos Henrique Lima, 
as novas pontes irão proporcionar 
segurança e melhorias na mobili-

dade. Algumas dessas pontes serão 
construídas em locais de periferia, 
onde a população precisa passar 
por passarela de madeira, para te-
rem acesso às avenidas principais 
do bairro.

“Essas pontes vão levar dignida-
de para a população, garantindo 
o direito de ir e vir do cidadão. 
Nós vamos interligar o sistema 
viário, de modo que que possa 
desafogar o trânsito das principais 
avenidas.  Além disso, também 
vai gerar economia para os cofres 
públicos, visto que as pontes em 
madeira são mais frágeis e com o 
tempo elas desgastam, caem ou 
quebram”, ressaltou o secretário.

OPERAÇÃO CHEIA

Como parte das ações da ope-
ração Cheia 2022, a Prefeitura 
de Manaus promoveu visita às 
residências nas áreas de maior 

risco para enchentes, reforçando 
as orientações de promoção da 
saúde e prevenção de doenças 
para a população em situação 

de vulnerabilidade. As ações de 
Educação em Saúde ocorreram 
no bairro Colônia Antônio Aleixo, 
na Zona Leste.

Investimento de R$ 70 mi vai 
permitir construção de 50 pontes

Segundo a chefe do Núcleo de 
Educação em Saúde, enfermeira 
Lilian Zacarias, a Semsa desenvol-
ve todos os anos um plano de ação 
para atuar no período de cheia dos 
rios, já que há o risco de aumento 
no registro de casos de doença de 
veiculação hídrica, como diarreia 
e hepatite A, além de acidentes 
com animais peçonhentos e de 
ocorrência de leptospirose, zo-
onose transmitida pelo contato 
com urina de animais infectados, 
principalmente de ratos, ou água 
e lama contaminadas pela bacté-
ria Leptospira.

“As ações de Educação em Saú-
de têm o objetivo de reforçar as 
orientações para a população so-
bre o cuidado necessário nesse 
período de cheia dos rios. Com 
as alterações no meio ambien-
te, animais acabam procurando 
locais mais secos e dentro das 
residências, o que pode pro-
vocar acidentes com animais 
peçonhentos e contaminação 
de alimentos e da água. Até na 
hora de calçar um sapato, prin-
cipalmente no caso das crianças, 
é preciso que os pais tenham 
atenção para verificar se não 
há presença de aranhas ou ou-

tros animais e sempre manter 
alimentos e água cobertos e 
guardados de forma adequada”, 
ressaltou Lilian Zacarias.

Durante a ação, a gerente do 
Disa Leste, Rosângela Castro da 
Silva, explicou que a Zona Leste 
de Manaus tem áreas de risco 
para enchentes monitoradas nos 
bairros Colônia Antônio Aleixo, 
Nova Esperança, Puraquequara 
e Mauazinho, onde as unidades 
de saúde realizam durante todo 
o ano o trabalho de Educação 
em Saúde, que é reforçado no 
período da cheia dos rios.

Atendida na Unidade Básica 
de Saúde (UBS) Lago do Aleixo, 
no bairro Colônia Antônio Aleixo, 
a pescadora Meirejani Barbosa 
destacou a importância das ações 
de Educação em Saúde na pre-
venção de doenças.

“Eu moro hoje em uma área 
mais tranquila, mas morei 12 anos 
na rua 3 de Setembro, que alagava 
todos os anos e tinha problemas 
com insetos, ratos e até cobras. E o 
trabalho de orientação das equi-
pes de saúde é muito importante, 
sempre iam em casa e levavam 
mosquiteiro e hipoclorito para 
ajudar a evitar doenças”,

O governador afirmou, ainda, que o investimento do Estado vai contribuir com o trabalho que a Prefeitura de Manaus vem desenvolvendo para reconstrução de pontes, fortalecendo a ação conjunta
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Comandantes de Rússia e EUA conversam
WIKIMEDIA

Encontro foi o primeiro desde o início do conflito. Conteúdo não foi divulgado

GUERRA

Os chefes de Estado-Maior 
dos Estados Unidos e da Rús-
sia falaram por telefone, nes-
ta quinta-feira (19). O contato 
foi o primeiro desde o início 
da invasão russa da Ucrâ-
nia, de acordo com anúncio  
do Pentágono.

Os generais Mark Milley e 
Valery Gerasimov “discuti-
ram uma série de preocupa-
ções de segurança”, disse o 
porta-voz do Estado-Maior 
Conjunto dos EUA, coronel  
Dave Butler.

Segundo o pronunciamento 
de Butcler, os militares russo 
e americano concordaram em 
não divulgar o conteúdo de 

sua conversa.
A Rússia invadiu a Ucrânia 

em fevereiro deste ano no que 
chama de “operação militar 
especial”. Após três meses 
de guerra, o país recuou nos 
ataques ao norte do país e a 
Kiev e concentra suas forças 
no leste, separatista.

A primeira incursão teve 
como justificativa liberar a 
população de origem russa 
da região do Donbass, no leste 
da Ucrânia, o que ficou de 
lado com ataques ao norte 
de Kiev e ao sul do país, no 
litoral banhado pelo Mar Ne-
gro. Milhares de civis já foram 
vítimas do conflito armado 

entre as nações.

Apoio bilionário
O Senado dos Estados Unidos 

aprovou um novo pacote de ajuda 
de US$ 40 bilhões para a Ucrânia, 
nesta quinta-feira (19), mantendo 
o cumprimento da promessa do 
governo de Joe Biden de apoiar 
Kiev. O pacote agora vai para as-
sinatura do presidente.

O Congresso já havia aprovado 
quase US$ 14 bilhões para a Ucrânia 
em meados de março, a semanas 
após a invasão russa.

Mas a propagação dos combates 
para o leste e o sul da Ucrânia le-
vou Biden a pedir outra rodada de  
apoio financeiro;

Previsão é de meses gelados 
em alguns estados do Brasil
O resfriamento do 
Oceano Pacífico Equa-
torial antecipou e in-
tensificou as ondas de 
frio. Cenário atípico vai 
aliviar no Sul do país 
somente a partir de 
segunda-feira (23)

O inverno só começa dia 21 
de junho, mas o frio intenso 
dominou boa parte do Bra-
sil nos últimos dias. A onda 

de ar gelado chegou até ao Norte 
do país, com Manaus registrando 
temperaturas menores que o habi-
tual, e deve perdurar até o início da  
próxima semana. 

Há condições para que, princi-
palmente no Sul, o cenário atípico 
alivie somente a partir de segunda-
-feira (23).

Meteorologista da Metsul Mete-
orologia, Estael Sias afirma que as 
regiões Norte e Nordeste podem ter 
“um refresco”, mas Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais, São Paulo, Goiás, 
Paraná, Santa Catarina, Rio Grande 
do Sul, Serra do Rio de Janeiro, Cen-
tro e Sul de Mato Grosso continuam 
com previsão de frio. Segundo ela, 
esse cenário congelante tem duas 
explicações principais: o fenômeno 
climático La Niña e o ciclone Yakecan.

O resfriamento do Oceano Pa-
cífico Equatorial antecipou e in-
tensificou as ondas de frio, disse. 
E o ciclone, “anômalo e intenso”, 
empurrou o ar polar para o interior 
do continente até o interior do Brasil 
(Centro-Oeste e Sudeste). 

“Quando o ar polar tem trajetória 
continental chega com força maior”, 
explica a especialista. Devido ao La 
Niña, a meteorologista alerta para 
períodos gelados ao longo dos pró-
ximos meses.

“A expectativa é de um inverno 
com potencial de frio mais frequente 
e intenso devido ao fenômeno. Esse 
cenário será sentido, principalmen-
te, no Centro-Sul do país, de uma 
forma geral”, diz Sias. 

O Centro-Sul continua com frio in-
tenso, com mínima de 7°C na capital 
paulista e quedas significativas nos 
extremos da cidade. Há possibilidade 
de geada, diz o Instituto Nacional de 

ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

Estudo registrou 316 mortes

Meteorologia (Inmet). No Rio Grande 
do Sul, o ar mais seco e polar derruba 
as mínimas até domingo (21). 

“Teremos alguns dias de manhãs 
geladas, marcas negativas e geadas. 
Importante ressaltar que a tempera-
tura poderá baixar de zero também 
no Sudeste, na serra da Mantiqueira, 
entre o Sudeste de Minas Gerais e 
Nordeste de São Paulo”, explica Sias.

Frio intenso e prejuízo
Esse frio mais forte que o nor-

mal, com muitos dias seguidos 
de marcas muito baixas, causa 

danos. A geada, por exemplo, 
deixa prejuízos no setor agrí-
cola e impacta no setor econô-
mico, encarecendo ainda mais 
a cesta básica. 

“Quando temos o fenômeno 
climático La Niña nessa época 
do ano, além de antecipar, ele 
pode se potencializar e pror-
rogar o frio”, explica. “Ainda 
não fechamos nosso prognós-
tico de inverno, mas essa onda 
gelada, inclusive, pode estar 
presente no início da primave-
ra. É algo a se observar nesse  

ano de 2022”, completou. 
O Inmet aponta que as geadas 

poderão impactar os cultivos de 
milho e feijão, que se encontram 
em fases sensíveis. Hortaliças e 
culturas perenes como o café, 
a cana-de-açúcar e as frutas 
também estão em risco, alerta 
a Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab). A queda de 
temperatura e a maior intensi-
dade de geada podem ocasionar 
a chamada temperatura letal, ou 
seja, que promove danos mais 
graves e irreversíveis às culturas.

Inscrições para 
Enem encerram 
no sábado (21)

Os interessados em par-
ticipar do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 
têm até o próximo sábado 
(21) para fazer a inscri-
ção, habilitando-se para 
as provas que serão apli-
cadas nos dias 13 e 20  
de novembro.

As inscrições para o 
Enem 2022, tanto para 
a edição impressa como 
para a digital, devem ser 
feitas na Página do Parti-
cipante, no seguinte link: 
https://enem.inep.gov.
br/participante/#!/. 

A taxa é de R$ 85, e 
poderá ser paga via PIX, 
cartão de crédito ou por 
boleto bancário até o dia 
27 deste mês.

No momento da inscri-
ção, o candidato escolhe 
se quer fazer a prova de 
língua estrangeira em in-
glês ou espanhol. Ele es-
colhe também se quer o 
exame impresso ou digi-
tal e informa se precisa 
de algum atendimento 
especial (acessibilidade,  
por exemplo).

O estudante também 
preenche um questioná-
rio socioeconômico in-
formando se já concluiu 
o ensino médio e outras 
informações cadastrais.

Provas
As provas serão nos dias 

13 e 20 de novembro. Pela 
primeira vez, o candidato 
poderá apresentar a ver-
são digital de documento 
de identificação no dia da 
prova. Serão aceitos e-
-título, Carteira de Habili-
tação Digital ou RG Digital. 
O candidato deverá abrir 
o aplicativo e apresen-
tar o documento ao fis-
cal. Capturas de tela não  
serão aceitas.

O exame terá quatro 
provas objetivas e uma 
redação em língua portu-
guesa. Cada prova obje-
tiva terá 45 questões de  
múltipla escolha.

EDUCAÇÃO
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INVESTIMENTO

EM TEMPO 

A Arena Amadeu Teixeira 
recebe neste sábado (21), 
às 8h, a primeira etapa do 
Campeonato Amazonense 

de Judô, que reunirá competidores 
de Manaus, Tabatinga, São Gabriel 
da Cachoeira e Carauari. O estadual 
tem apoio do Governo do Amazo-
nas, por meio da Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento (Faar).

“É uma satisfação receber na 
nossa praça competições estadu-
ais tão completas como o Campe-
onato Amazonense de Judô. Com 
judocas que vão desde a base até 
as categorias mais graduadas, te-
mos certeza de que o espetáculo 
estará garantido, com os atletas se 
testando no mais alto nível, para 
que, futuramente, estejam repre-
sentando o Amazonas em pata-
mares ainda mais elevados”, disse 
Jorge Oliveira, diretor-presidente 
da Faar.

Organizada pela Federação de 
Judô do Amazonas (Fejama), a 
competição faz parte do calendário 
da entidade e contará com atletas 
no masculino e feminino, que vão 
da categoria Sub-09 ao Sub-21, 
além de veteranos e graduados. 
Para o presidente da Fejama, David 
Azevedo, esse evento é um dos 
mais esperados entre os judocas 
amazonenses de todas as faixas 
da modalidade.

“Esse campeonato é muito im-
portante para a preparação dos 
atletas visando torneios nacionais. 
Além disso, dentro desse evento, 
estaremos realizando o Festival 
Kids de Judô, já pensando na qua-
lificação dos atletas de base, pois 
sabemos que será um evento es-
pecial para todos os participantes”, 
ressaltou David.

Atletismo
Com mais de 200 atletas, a pis-

ta de atletismo da Vila Olímpica 
recebe nesta sexta-feira (20), às 
13h30, e no sábado (21), às 7h15, o 
Campeonato Amazonense Lote-
rias Caixa de Atletismo Sub-16 e 
Sub-18. Visando ao ranking nacio-
nal da modalidade, a competição 
é organizada pela Federação Des-
portiva de Atletismo do Estado do 
Amazonas (Fedaeam).

Além dos atletas federados de 
Manaus, participarão estudantes 
de Manacapuru, Urucurituba e 
Iranduba, que disputarão as pro-
vas de 100m rasos, 400m rasos, 
salto triplo, arremesso de peso e 
lançamento do disco, entre outras.

Futebol
No estádio Ismael Benigno, o 

São Raimundo encara o Náutico 
(RR), neste sábado (21), às 15h, 
pela sexta rodada do Campeona-
to Brasileiro – Série D.  O Tufão 
da Colina vem de empate na 
última rodada e ocupa a quarta 
colocação com sete pontos ga-
nhos no certame.

Diretamente da Arena da Ama-
zônia Vivaldo Lima, o Manaus FC 
encara o São José (RS), neste 
domingo (22), às 15h, pela sétima 
rodada do Campeonato Brasileiro 
– Série C. Com 11 pontos em seis 
jogos, o Gavião Real é o terceiro 
colocado na tabela de classifi-
cação, atrás apenas de Botafogo 
(PB) e Mirassol (SP).

Futebol de base 
Com partidas acontecendo no 

estádio Carlos Zamith e Ismael 

Benigno, nas categorias Sub-09 
e Sub-19, o Campeonato Amazo-
nense de Futebol dará o pontapé 
inicial para os trabalhos de base do 
futebol baré. Ao todo, serão quatro 
partidas do Sub-09 que aconte-
cerão no domingo (22) e cinco 
partidas do Sub-19, que ocorrerão 
no sábado (21) e no domingo.

JUBs Estadual
Com disputas de futebol e fut-

sal neste final de semana, os 
Jogos Universitários Brasileiros 
(JUBs), etapa estadual, contará 
com o confronto entre Uninorte 
e Estácio, no masculino, neste 
sábado (21), às 8h, no estádio 
Carlos Zamith. Na quadra da Vila 
Olímpica, três partidas ocor-
rerão no sábado e outras três 
acontecerão no domingo (22). 
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A competição faz parte do calendário da entidade e contará com atletas no masculino e feminino

Brasil terá 7 
árbitros na 
Copa

QATAR 2022

  CBF 

A arbitragem brasileira terá 
sete representantes na Copa 
do Mundo FIFA Qatar 2022. 
Nesta quinta-feira (19), a FIFA 
divulgou a lista com os 129 
profissionais escalados para 
atuar no Mundial, e sete de-
les são brasileiros.

Entre eles, estão dois 
árbitros principais, Rapha-
el Claus e Wilton Pereira 
Sampaio, e cinco assisten-
tes: Bruno Pires, Bruno Bos-
chilia, Danilo Manis, Neuza 
Inês Back e Rodrigo Figuei-
redo. Recorde histórico da 
arbitragem brasileira numa 
Copa do Mundo, as sete 
indicações também fazem 
do Brasil, ao lado da Ar-
gentina, o país com o maior 
número de representantes 
no torneio.

 “A CBF está muito or-
gulhosa de ter um número 
recorde de representantes 
da arbitragem na próxima 
Copa. Parabenizo aos ár-
bitros escolhidos e desde 
já desejo sucesso a eles, 
que representam o fute-
bol brasileiro com excelên-
cia. Também cumprimento 
todo o quadro nacional de 
arbitragem e a Comissão”, 
destacou o Presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues.

Seguindo o pioneirismo 
da arbitragem brasileira 
no cenário mundial, a as-
sistente Neuza Inês Back 
fará parte de um momen-
to histórico para o futebol 
mundial. Pela primeira vez, 
a Copa do Mundo de futebol 
masculino terá mulheres no 
comando da arbitragem. Ao 
todo, três árbitras e três 
assistentes foram escolhi-
das pela FIFA. Neuza foi  
uma delas.

Clubes do AM disputam competições com patrocínio histórico  
O patrocínio histórico de R$ 5 milhões, 

anunciado pelo governador Wilson Lima 
para o futebol amazonense , vai garantir a 
participação de 30 clubes em pelo menos 
14 competições esportivas do calendário 
de 2022.

O anúncio do patrocínio deste ano tam-
bém representa uma mudança radical na 
forma de apoiar o futebol amazonense. 
Gestões anteriores apoiavam apenas clu-
bes de maior destaque, deixando desguar-
necidos os menores, o futebol feminino e 
os times de base.

Dos 30 times que vão receber apoio, 22 
são masculinos e 8 femininos. Juntos, es-
ses clubes participam de competições do 
Campeonato Amazonense A e B, Copa do 
Brasil, Copa Verde, Campeonato Brasileiro 
Feminino A2 e A3, Campeonato Brasileiro 
C e D, Campeonato Amazonense Feminino. 
As equipes dos campeonatos de base Sub-
09, Sub-11, Sub-13, Sub-15, Sub-17 e Sub-19 
também serão contempladas através de 
patrocínio aos campeonatos.

De acordo com o diretor-presidente da 
Fundação Amazonas de Alto Rendimento 
(Faar), Jorge Oliveira, os clubes perde-
ram receitas por conta da pandemia de 
Covid-19. 

“Com certeza esse será um aporte muito 
significativo para os clubes, porque o go-
verno investe não só no alto rendimento 
para os clubes de futebol, mas também 
nós vamos fomentar todos os campeo-
natos de base”.

Avanços
A vice-presidente do Atlético Clipper Clu-

be, Joana Dantas, destaca que o patrocínio 
destinado ajuda a garantir a vida dos clubes.

“Você consegue contratar jogadores com 
mais excelência, que são jogadores que 
têm uma folha maior, você consegue dar 
essa estrutura, porque a gente sabe que 
o patrocínio aqui no Amazonas é muito 
difícil. Nós não temos esse incentivo. Você 
consegue fazer essa logística melhor, e isso 
afeta diretamente na vida dos jogadores”.

Jogadora do JC FC de Itacoatiara, Tayná 
Gabrielle, de 18 anos, afirma que muitas 
atletas vêm de famílias de baixa renda, e 
as dificuldades para se firmar no mercado 
são ainda maiores sem investimentos.

“Com a bolsa, com a ajuda do governo, isso 
já ajuda bastante o time a poder crescer, 
porque é a única coisa que a gente quer. Só 
futebol, sem o apoio, muitas vezes a gente 
não consegue”, finalizou. Valor de R$ 5 milhões é o maior investimento em patrocínio esportivo no futebol 

A competição faz 
parte do calendário 
da entidade e contará 
com atletas no mas-
culino e feminino

1ª etapa do Campeonato de Judô 
do AM acontece em Manaus 

Mauro Neto/Faar

LUCAS SILVA/SECOM
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Com 26 anos de suces-
so e muita história para 
contar e cantar, Calcinha 
Preta anuncia, para 20 de 
maio, o “CP Day”. Trata-se 
de um dia inteiro de lança-
mentos, de hora em hora.

Em suma, serão 24 mú-
sicas especiais, que, junto 
às faixas “Paulinha” e “Ve-
nha me amar”, já lançadas, 
compõem o DVD “Como 
não amar? –  Ao vivo em 
Belém”, que chega às pla-
taformas digitais via ONEr-
pm e também em vídeo.

O DVD foi gravado em 
dezembro de 2021, na capi-
tal do Pará. Vale ressaltar 
que esse registro inédito 
foi o último em que Pau-
linha Abelha participou. 
A eterna musa da banda 
solta a voz em 16 músicas, 
ao lado dos colegas, entre 
elas: “Louca por Ti”, “Sonho 
lindo”, “Armadilha”, “Ainda 
te amo” e “Baby Doll”.

“Temos certeza de que 

será um presente para nós 
e para os nossos fãs. ‘Ao 
Vivo em Belém’ é nosso 
último trabalho ao lado da 
Paulinha. Este lançamen-
to é uma grande homena-
gem a ela. Foram meses de 
dedicação, trabalho e mui-
to amor. Sei que Paulinha 
está nos olhando contente 
com a novidade”, comenta 
Daniel Diau. 

O projeto contém 26 fai-
xas no total, em alusão aos 
26 anos da banda. Ressal-
tando que duas já foram 
disponibilizadas ao públi-
co, em março e abril, “Pau-
linha” e “Venha Me Amar”, 
já contabilizando quase 1,5 
milhões de visualizações 
somente no Youtube, res-
pectivamente. “Calcinha 
Preta completou 26 anos 
de estrada e este projeto é 
a representação de nossa 
solidez como grupo. É uma 
honra ser Calcinha Preta”, 
afirma Silvânia.

Para contemplar este 
lançamento, a banda es-
colheu, não ao acaso, o 
show na mesma cidade 
onde o registro foi cap-
tado: Belém, fechando o 
ciclo deste recente for-
mato de turnê, que pre-
cisou ser adaptado com 
a partida precoce de uma 
das vocalistas. A apresen-
tação especial acontecerá 
em 21 de maio e já tem 
gerado grande expectativa 
por parte dos fãs de todo 
Brasil, uma vez que conta-
rá com a participação dos 
convidados Berg Rabelo e 
Raied Neto, ex-integran-
tes que marcaram época 
na formação do grupo.

“Os belenenses são um 
dos nossos maiores públi-
cos, por isso, não poderí-
amos deixar de agradecê-
-los por todo o carinho 
que sempre nos deram. E 
vamos em frente, por ela!”, 
finaliza Bell Olliver.

LANÇAMENTO 

2513

Bruna Oliveiraplateia@emtempo.com.br |

Calcinha Preta lança DVD em Belém (PA)

O projeto contém 26 faixas no total, em alusão aos 26 anos da banda

O curta-metragem 
foi o único do Norte 
selecionado para o 
Festival Itinerante de 
Dança e Vídeo

Amazonas Band 
apresenta show

EVENTO

Nesta sexta-feira (20), a 
partir das 19h, o Teatro da 
Instalação (rua Frei José 
dos Inocentes, Centro) re-
cebe o espetáculo “Latino 
– Da rumba ao bolero, do 
latino jazz ao cha cha cha”, 
sob comando da Amazo-
nas Band e o regente Rui 
Carvalho. O evento tem 
entrada gratuita.

O espetáculo conta com 
um repertório especial, 
composto por músicas de 
Tito Puente, Eddie Pal-
mieri, Paquito d’ Rivera, 
Arturo Sandoval, Chico O’ 
Farrill e a anfitriã, Amazo-
nas Band, que tem mais 
de 20 anos de carreira 
e é uma das grandes re-
presentações artísticas 
do estado do Amazonas.

Entre esses artistas, 
destaque para o saxofo-
nista e clarinetista de jazz 
cubano, Paquito d’ Rivera, 
que já ganhou 14 prêmios 
Grammy e é celebrado 
por suas contribuições 
ao jazz latino-americano. 
Ele possui diversas com-
posições que são referên- 
cias mundiais. 

Já o nova-iorquino-lati-
no, Eddie Palmieri, já ga-
nhou cinco Grammy com 
seu latino jazz. Em 2013, 
ele também recebeu um 
dos prêmios mais pres-
tigiados do jazz norte-
-americano, o NEA Jazz 
Master.

“Estamos com muitas 
expectativas para essa 
apresentação, afinal vai 
ser um show animado, 
onde as pessoas vão po-
der se divertir e conferir 
o melhor do jazz latino”, 
afirma Rui Carvalho, ma-
estro da Amazonas Band.

Documentário sobre grupo de dança 
do AM é selecionado para festival

Os passos de jovens ribeiri-
nhos de Codajás que dan-
çam coreografias contem-
porâneas nas margens do 

rio Solimões inspiraram o diretor 
Marcelo Ramos a criar o documen-
tário Rotina Cabocla, gravado com 
fomento da Lei Aldir Blanc em 2021.

O curta-metragem foi o único 
do Norte selecionado para o “D 
‘OLHAR – Festival Itinerante de 
Dança e Vídeo”, que vai ser realiza-
do de 24 a 28 de maio em Goiânia, 
no Sesc Centro Goiás. 

A produção audiovisual sele-
cionada leva o mesmo nome do 
espetáculo encenado pelo Grupo 
Arte e Movimento, que é coor-
denado pelo coreógrafo Kevin 
Peres e composto por jovens do 
município amazonense onde as 
gravações ocorreram.

Segundo a organização do fes-
tival, ao todo foram inscritas 222 
obras de diversos países, das quais 
foram selecionadas 62 que exte-
riorizam a dança em diversos con-
textos e diversas realidades sociais 
para exibição nas categorias de 
Videodança e Documentário.

No fim deste mês, o D ‘OLHAR 
– Festival Itinerante de Dança e 
Vídeo promoverá a realização de 
oficinas de videodança, exibição 
dos filmes inscritos na mostra 
competitiva, premiações, apresen-
tações de espetáculos de dança, 
instalação interativa e exibição dos 
filmes premiados em quatro par-
ques da cidade, seguindo para os 
municípios de Pirenópolis e Alto 
Paraíso de Goiás. Todas as ativi-
dades terão entrada franca.

Inspiração na Amazônia
De acordo com Ramos, a docu-

mentação da história do grupo e o 

registro do espetáculo são impor-
tantes para a cidade de Codajás. 

“O documentário nasceu da per-
cepção de que era necessário re-
gistrar esse trabalho conceitual, 
genuíno, quase autodidata e feito 
com qualidade pelo Kevin Peres e 
os seus bailarinos. O documentá-
rio não conta apenas a história do 
grupo, mas também mostra a rea-
lidade e as dificuldades que quem 
se aventura a fazer arte no nosso 
Amazonas enfrenta”, disse o diretor.

Já o coreógrafo Kevin Peres 
destaca a relevância da produção 
cultural do município ganhar des-
taque.  “É uma felicidade imensa 
saber que um trabalho feito no 
interior do Amazonas que retrata 
o nosso cotidiano e a nossa rea-
lidade através da dança obteve a 
aprovação em um festival impor-
tante e que abrange um cenário 
nacional e internacional. Estamos 
todos orgulhosos de levarmos o 
nome de Codajás tão longe”, disse.

O filme tem 15 minutos de dura-
ção e também pode ser conferido 
gratuitamente no Canal do Youtube 
“Grupo Arte e Movimento Codajás”. 

Outras premiaçõe
O documentário e o espetáculo 

Rotina Cabocla foram gravados em 
2021. Ambos são frutos de um pro-
jeto vencedor do Prêmio Feliciano 
Lana, realizado pelo Governo do 
Amazonas com fomento da Lei 
Aldir Blanc.

O filme tem 15 minutos de duração e também pode ser conferido gratuitamente no Canal do Youtube

DIVULGAÇÃO
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Regina Assi e Carol Alencar, mãe e filha, enchendo de charme tarde de  
almoço que reuniu o creme do creme da cidade

Maria Isabel Gurgel e Rafael Cró, os lindos noivos da temporada, na bela  
cerimônia religiosa de seu casamento

Alessandra Brandão e Julinha Sarkis surgindo lindas em evento da cena social de Manaus

Mônica Melo, Gizella Bolognese e Ednéa Ribeiro em recente trip por MiamiMilca Aquino e Jessica Sousa conferindo almoço que reuniu elenco de primeira

. A tradicional Festa dos Na-
morados está de volta! 

. Depois de dois anos em es-
pera por causa dos aconte-
cimentos que pararam a vida 
social por quase dois anos, o 
evento será reeditado, no pró-
ximo dia 12 de junho, em local 
inédito e cheio de charme: o 

salão de festas do sensacional 
Hotel Juma Ópera, no Centro 
Histórico de Manaus. 

. Será um jantar para 100 ca-
beças coroadas do society de 
Manaus, em noite leve, har-
monizada com ótimas ener-
gias. Informações e reservas: 
99985-1422. Agendem! 

. Para contribuir com os de-
bates sobre a importância do 
bioma amazônico, o Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-
-AM) sediará, no próximo dia 
30, de 10h às 12h, o 1º Painel 
Internacional “Direito ao de-
senvolvimento sustentável 
e a importância da Amazônia 
no mundo globalizado”.

. Em parceria com a Unialfa, 
as abordagens serão realiza-
das pelos especialistas Javier 
Medina e Lauro Ishikawa. 

. O evento será realizado no 
auditório da Corte de Contas, 
com inscrições prévias pelo 
site da ECP, e transmitido 
pelas redes sociais do Tribu-
nal. “Será uma oportunida-
de única de, em um cenário 
globalizado, discutirmos a 
importância da Amazônia e 
o direito ao desenvolvimento 
sustentável com especialis-
tas renomados internacio-
nalmente”, disse o presiden-
te do TCE-AM, conselheiro 
Érico Desterro. 

. A banda amazonense O Tron-
xo estará nesta sexta-feira em 
Porto Velho, participando do 
Festival Casarão, que é realiza-
do desde os anos 2000 e busca 
firmar o diálogo dos artistas de 
Rondônia com os músicos de 
outros estados do Brasil. 

.Além de levar a apresen-

tação do álbum “Dança Cós-
mica” para outro estado do 
Norte do Brasil, O Tronxo 
acaba de anunciar que já 
está produzindo um EP que 
será lançado no início do  
segundo semestre.  

. A banda O Tronxo possui 7 
anos de carreira e é conhe-

cida pelo som instrumen-
tal que reúne referências do 
post rock, rock progressivo e 
rock psicodélico. O grupo já 
participou de vários eventos 
de música de Manaus (AM) 
como Malaba Jam Festival e 
Bloco Na Rua, além de passa-
gem pelas cidades de Curitiba 
(PR) e Florianópolis (SC). 

. Está acirrada a disputa entre a 
Warner Music e a BMG pelo catálogo 
musical do Pink Floyd, que a banda 
britânica está perto de vender para 
uma das duas por uma cifra próxima 
de US$ 600 milhões (R$ 3 bilhões). 

. A soma seria suficiente para dar 
ao grupo de rock liderado por David 
Gilmour o título de criador da disco-
grafia mais cara da história, à frente 
das vendidas por outros grandes no-
mes da música, como Bruce Springs-
teen, David Bowie, Bob Dylan, Sting  
e Tina Turner. 

. Criador de hits como “Money”, 
“Wish You Were Here” e “Comfortably 
Numb”, o Pink Floyd já vendeu mais 
de 250 milhões de álbuns em todo o 
mundo e faturou mais de US$ 1 bilhão 
(R$ 5 bilhões) com turnês globais.Sua 
formação data de 1965, com interva-
los esporádicos ao longo dos anos, 
mas sempre com Gilmour, guitarrista, 
e Nick Mason, baterista, à frente. 

  . Vai à sanção do prefei-
to David Almeida, o pro-
jeto de lei complementar 
02/2022, de autoria do 
Poder Executivo munici-
pal, que “dispõe sobre o 
procedimento para ins-
talação de infraestrutura 
de suporte para Estação 
Rádio-Base (ERB) auto-
rizada e/ou homologada 
pela Agência Nacional de 
Telecomunicações (Ana-
tel)” em Manaus.  

. O projeto foi aprova-
do na quarta-feira, por 
unanimidade, na Câmara 
Municipal de Manaus. 

 . Após a sanção do pre-
feito, a lei entra em vigor 
na data da sua publica-
ção. O projeto de lei foi 
enviado em abril ao Po-
der Legislativo criando 
a nova lei para licencia-
mento e instalação das 
ERBs com foco na ade-
quação e implementa-
ção da tecnologia 5G na 
capital amazonense. 
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Existe toda uma si-
tuação em cima da es-
peculada escalação da 
influenciadora digital e 
youtuber, ex-BBB tam-
bém, Jade Picon em “Tra-
vessia”, de Glória Perez, 
na fila das 21h da Globo.

Precedente: Grazi Mas-
safera, do mesmo “Big 
Brother”, edição de 2005 

e a novela do Manoel 
Carlos, “Páginas da Vida”, 
na sequência.

Na ocasião, os protestos 
foram os mesmos de ago-
ra e em um volume muito 
maior até entre o elenco. 
Houve alguém, entre as 
atrizes presentes, que 
se recusou a fazer cenas 
com a Grazi.

E nada mudou de lá  
até aqui.

O caso da Jade tem re-
cebido críticas na mes-
ma altura, embora nem 
ela ou a Globo, pelo me-
nos até agora, tenham 
se manifestado ou con-
firmado qualquer coi-
sa. Ainda assim, ânimos  
inflamados.

Mas nada, enfim, que 
extrapole a apenas o 
cumprimento do que 
a lei determina. Sendo 
tudo verdade e a Globo 
venha mesmo a confir-
mar a escalação da Jade, 
bastará a ela a apresen-
tação do DRT, que de-
monstre seu registro pro-
fissional. Simples assim. E  
ponto final.

Silêncio
Além da Globo e da própria 

Jade, a coluna também procurou 
Gloria Perez e o diretor Mauro 
Mendonça Filho para se posicio-
narem sobre essa questão. Nin-
guém respondeu. 

De volta
Juliane Araújo, longe da TV 

desde “O Outro Lado do Pa-
raíso”, fará uma participação 
em “Além da Ilusão”, da Globo, 
como Sueli.

A personagem será usada por 
Davi (Rafael Vitti) para desmas-
carar Joaquim (Danilo Mesquita), 
que terá se relacionado com ela. 
A ideia é convencer Isadora (La-
rissa Manoela) de que Joaquim 
não a ama de verdade.

•TV Jovem Pan tirou do 
ar o programa especial da 
guerra da Ucrânia. O no-
ticiário agora fica limitado 
aos seus telejornais.

•“Band Eleições” já tem 
a sua estreia confirmada 
para o mês que vem...

•... Exibição às segundas-
-feiras, final de noite.

•Vildomar Batista será o 
novo diretor artístico da 
Rede TV!?...

•... Não há informações 
se houve conversa, muito 
menos propostas, mas a 
cúpula da emissora nega.

•Alinne Prado e Eri John-

son recebem, nesta sex-
ta, o cantor e compositor 
Ivo Meirelles no “Bom Dia 
Você” às 10h, na Rede TV!...

•... Integrante do grupo 
musical Funk’n’Lata, ele 
vai apresentar alguns dos 
seus maiores sucessos.

•Foi divulgado o primeiro 
trailer do filme “A Verda-
de”, com Drica Moraes no 
elenco...

•... Suspense, que envol-
ve o assassinato de um 
prefeito. Dia 30 de junho 
nos cinemas.

•A Globo encerra nes-
ta sexta a exibição de  
“O Clone”.

•Disney anunciou a con-
quista dos direitos de 
transmissão de Roland 
Garros.

 C´est fini
O Sony Channel exibe no 

próximo dia 24, às 21h, o 14º 
episódio da 18ª temporada 
da série “Grey´s Anatomy”, 
cujo roteiro foi escrito pelo 
brasileiro Beto Skubs.

Ele é, ainda, um dos pro-
dutores e também fará 
uma aparição em uma das 
cenas daquele que ficou 
conhecido como o “episó-
dio brasileiro”.

Então é isso. Mas ama-
nhã tem mais. Tchau!

Divulgação

Divulgação

Participação de Jade Picon 
em novela virou um drama

O que acontece?
Não é por nada, mas há muito 

tempo a Band não tinha uma gra-
de tão bem amarrada, com “Bra-
sil Urgente”, “Jornal da Band” e o 
“Faustão”.

Isso todas as noites. Por que 
então os números ainda não são 
melhores? Onde está pegando?

Traduzindo
Evidente que tem a concorrên-

cia e a necessidade de seguir, in-
sistir com o trabalho de conquis-
tar o público, mas já era tempo de 
ter mudado alguma coisa e me-
lhorado um pouco a audiência.

Datena sempre deu resultados, 
o jornal é bem feito e o Faus-
to dispensa apresentações ou 

comentários. Numa dessas os 
aparelhos do Ibope só estão em 
domicílios de pessoas que não 
gostam da Band. Brincadeira, né?

Tudo certo
Aqui já foi dito e repetido inú-

meras vezes que o serviço do 
Ibope incontestadamente é sé-
rio. Tivemos provas disso em  
inúmeras ocasiões.

Só que alguma coisa estra-
nha aconteceu, no instante que 
o streaming também começou 
a ser aferido. Baixaram os ín-
dices de toda a TV aberta. Um 
mistério que até agora ninguém 
esclareceu. A Band é só mais  
um exemplo.

Volta ao passado
Segundo aferições do Ibope, 

28% dos consumidores de vídeo 
on demand assistem ao conteúdo 
acompanhados de alguém.

Não deixa de ser uma volta aos 
antigos tempos, quando tudo se 
resumia a um só aparelho por do-
micílio.

Agora não
Além de um trabalho com o 

Sorriso Maroto, Arthur Aguiar, 
campeão do “BBB”, está fechando 
várias outras parcerias musicais e 
uma agenda de shows a partir de 
São Paulo.

Novela, ao que tudo indica, ain-
da não aparece em radar nenhum.

Atualização
Com o avanço das medidas con-

tra a pandemia, isso também vai 
se refletir nas próximas novelas.

Rosane Svartman, por exem-
plo, fará mudanças no roteiro de 
“Tente Outra Vez”, da Globo, pro-
dução na fila das 19h.

Bola de neve
A Netflix iniciou um processo de 

demissões no mundo para con-
ter gastos e fazer ajustes. Nos 
Estados Unidos os efeitos são  

DIVULGAÇÃO

mais sentidos.

Resta saber se essa operação 
não irá atingir também nosotros 
por aqui.    

A propósito
A Netflix procura um pro-

fissional para cuidar da sua  
área comercial.

E quer alguém com muita en-
trada no mercado. Ao que se in-
forma, a ideia é buscar na pro-

paganda necessário reforço  
de caixa.

Palco
Laís Gavazzi, a Inês de “Além da 

Ilusão”, novela das 18h na Globo, 
se prepara para voltar aos palcos.

Já está certa a sua participa-
ção em “Katharine, o estranho 
caso do Dr. Jekyll e Sr. Hyde”, 
no segundo semestre, que já 
tem apresentações confirmadas  
em Portugal.
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TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO AS MARGENS DO RIO TARUMÃ, 

MURADO, COM 15MIL m²

 PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO TARUMÃ, RAMAL DO BAIANO, 

MURADO, COM 20 HECTARES 

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

TERRENO
VENDE – SE 01 TERRENO NO RAMAL DO ACAJATUBA, DE 

FRENTE PARA O RIO NEGRO, COM 20 HECTARES.

PREÇO DE OCASIÃO.

FALAR C/ CONTATO: (92) 99244-0998 – REGINALDO 

VASCONCELLOS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Sociedade Eunice Weaver de Manaus

EDUCANDÁRIO GUSTAVO CAPANEMA

E-mail: educandariogustavo@yahoo.com.br

CNPJ- 04.392.668/0001-82 FONE/FAX: (092)  3624-0751

O Presidente da Sociedade Eunice Weaver de Manaus, convoca a Diretoria 

e Membros dos Conselhos, para Assembleia Geral Ordinária a reunir-se 

na sede do Educandário Gustavo Capanema, à Av. Desdor. Felismino 

Soares, 215-Colonia Oliveira Machado, em Manaus/AM, dia 27 de maio 

de 2022, às 16:30hs em primeira convocação e às 17:00hs em segunda 

convocação, com qualquer número, para  analisar o Relatório e Contas 

do Exercício 2021 além de outros assuntos de interesse da Sociedade.

Manaus, 19 de maio de 2022

Nivelle Daou Junior 

 Presidente 

Rua Desdor. Felismino Soares, 215 – Colônia Oliveira Machado – CEP: 69.070-620 – Manaus-Am.
Considerada de Utilidade Pública pelo Governo Federal – Decreto Lei nº 165 de 17/11/1961.

Considerada de Utilidade Pública pelo Governo do Estado do Amazonas – Decreto Lei nº 263 de 06/07/39.
Considerada de Utilidade Pública Municipal – Decreto Lei nº 741 de 17/12/2003.

O objeto da presente licitação é a escolha da proposta mais vantajosa na 
aquisição de um equipamento de infraestrutura produtiva, conforme condições, 
quantidades e exigências no termo de referência estabelecidas no Edital e 
seus anexos. Disponibilidade do edital a partir de sua publicação nos meios 
de comunicação; local para se lê e obter o edital no portal https://www.gov.br/
compras/pt-br, Horário: 08:00 as 17:00, dia da realização da sessão pública: 
08.06.2022, horário: 10:00hs (horário do DF) no endereço portal https://www.
gov.br/compras/pt-br/sistemas/compras.

Tonantins/AM, 19 de maio de 2022

_________________________________________
GILVAN DA COSTA RAMOS

Presidente da Comissão de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 02/2022/CPL

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 134/2022/SEMPA

ESTADO DO AMAZONAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE TONANTINS

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Endereço da Sede Executiva Rua Leopoldo Peres, S/n. – Centro, Cep. 69.685-000 

- CNPJ Nº 04.628.608/0001-16.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Síndico do Residencial Jardim Itapoã, na forma do disposto 
no artigo 6, da Convenção do Condomínio, CONVOCA to-
dos os condôminos do referido Condomínio para se reunirem 
em Assembléia Geral Ordinária, no dia 27/05/2022, sexta-
-feira, às 19:00hs, no salão de festas, à Rua Billie Holiday, 
36 – Conjunto Uirapuru (Rua Recife) – Parque Dez (nova 
denominação do logradouro, anteriormente era Rua C s/n 
– Conjunto Uirapuru – Parque Dez) em primeira convocação, 
para apreciarem e deliberarem sobre os seguintes assuntos:

1.Prestação de Contas do Condomínio Ano 2021 e 2020;
2.Eleição de Síndico (a), Subsíndico (a) e Conselho Consultivo 
para o mandato de 2022;
3.Previsão Orçamentaria e reajuste de Cota Condominial;
4.Cota Extra da Pintura dos Blocos A e B;
5.Cota Extra Advogado processo Encol;
6.Cota Extra Elevador;
7.Outros Assuntos.

Não havendo número legal de condôminos que permita a re-
alização desta Assembléia em primeira convocação, a mesma 
será realizada em segunda convocação, no mesmo dia, 
sexta-feira, às 19:30hs e no mesmo local, com qualquer 
número de presentes.

Os condôminos poderão se fazer representar por procuradores 
devidamente habilitados e portadores de instrumento que atenda 
as formalidades legais, inclusive reconhecimento de firma.
Só terão direito a voto os condôminos quites com as contri-
buições condominiais já vencidas.

Manaus, 17 de maio de 2022.

PAULO SAID MONASSA ALMEIDA
Síndico do Condomínio

COMUNICADO
Comunicamos aos senhores (as) condôminos (as) que de-
sejarem apresentar CHAPA para concorrerem às eleições, 
que o façam até às 17:00hs do dia 26/05/2022 direto no 
condomínio com o Sr. Edinaldo, devendo constar o nome e 
número do apartamento, para concorrerem aos cargos abaixo:

 Síndico;
 Subsíndico
 Conselho Consultivo = 3 membros efetivos e 
3 suplentes.

CONDOMÍNIO RESIDENCIAL JARDIM ITAPOÃ

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA


